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екатерина максимова  
(«кп» - владивосток»)

Уроженка Владивостока 
получила отказ в авиакомпании 
родного города и построила 
карьеру в Москве.

Бывшая бортпроводница Снежана Петра-
щук прошла в финал конкурса «Топ стю-
ардесс». Уроженка Владивостока завер-
шила свою карьеру, но всегда с любовью 
вспоминает те дни, когда небо, аэропорт 
и форма стюардессы были с ней почти 
каждый день. В беседе с корреспонден-
том «Комсомолки» девушка рассказала, 
почему ей пришлось оставить любимую 
работу и чем она занимается теперь.

ОТКАЗЫ ЗАКАЛЯЛИ
Бывшая бортпроводница начинала 

свой профессиональный путь более  
10 лет назад. 

Благовещенск
Владивосток

Хабаровск
Южно-Сахалинск

FM.KP.RU
90,4 FM
88,3 FM
87,5 FM

Продолжение на стр. 8 ‣

Читайте на стр. 7 ‣

В 
национальном 

парке воздвигли 
восьмиметровый 
поклонный крест 

и обновили 
туристический 

маршрут.
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«Земля леопарда» 
под небесной защитой
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Александр ГАМОВ

В понедельник, 7 октября, 
президенту исполнилось 72 
года. Накануне журналисты 
кремлевского пула поинтере-
совались у Дмитрия Пескова: 
как Путин проведет этот по-
недельник.

Ответ был лаконичен:
- Особо праздничного ни-

чего не будет. Первая поло-
вина дня - рабочие встречи, 
закрытые, не публичные. 
Вечером у президента будут 
главы государств (мы сооб-
щим вам подробности). На 
следующей неделе пройдет 
заседание глав государств 
СНГ - с полной повесткой 
дня (этот саммит состоится 
8 октября.)

«КП» изучила историю во-
проса: как российский лидер 
проводил 7 октября в разные 
годы.

Традиция отмечать день 
рождения в кругу коллег сло-
жилась у Путина в последнее 
время.

В 2023-м он встретил 
7 октября в обществе казах-
станского президента Касым-
Жомарта Токаева и узбекско-
го - Шавката Мирзиёева.

«Сообразили на троих», - 
такой комментарий тогда дал 
сам Путин. В тот день был 
дан старт поставкам газа по 
маршруту Россия - Казах-
стан - Узбекистан.

В 2022-м, когда президен-
ту исполнилось 70, он при-
гласил лидеров стран СНГ 
на неформальный саммит в 
Константиновский дворец. 

Президент Белоруссии Алек-
сандр Лукашенко тогда при-
езжал со своей картошкой, а 
таджикский лидер Эмомали 
Рахмон - с арбузами, дынями, 
яблоками, виноградом…

Путин встречал этот день 
и в обществе военных и чле-
нов семей  погибших воен-
нослужащих, а также пере-
довиков промышленности 
и агропрома. Так, в 2005-м 
среди приглашенных был 
оренбургский комбайнер 
Вячеслав Чернуха, награж-
денный в тот день «Золотой 
Звездой» Героя России - за 
спасение урожая от пожара 
и за рекорды в труде.

В 2009-м у президента в 

Питере гостили писатели. В 
их числе был и Юрий Поля-
ков - он преподнес Путину 
две книги. На одной, «Россия 
в откате», сделал надпись: 
«От неравнодушного автора 
с тревогой и надеждой».

В числе приглашенных бы-
вала и учительница Влади-
мира Путина - Вера Гуревич.

На дне рождения главы го-
сударства пел присутствовав-
ший в качестве гостя Миха-
ил Боярский - одно время он 
являлся доверенным лицом 

президента. Среди 
приглашенных бы-

вали и Валерий Гергиев, 
и Александр Розенбаум.

Наверняка Путину 
запомнилось 7 октября 
2013-го - тогда он нахо-
дился на острове Бали, 
куда прибыл для участия 
в саммите Азиатско-
Тихоокеанского эконо-
мического сотрудниче-
ства (АТЭС).

Перед началом пленарно-
го заседания лидеры стран 
АТЭС поздравили нашего 

лидера с днем рождения. 
А хозяин встречи, прези-
дент Индонезии Сусило 
Бамбанг Юдойоно, испол-

нил песню Happy Birthday 
to You, аккомпанируя себе 
на гитаре. Премьер Япо-
нии Синдзо Абэ во время 
двусторонних переговоров 
преподнес Путину в подарок 
саке, а председатель КНР Си 
Цзиньпин - торт.

«Я предложил китайским 
друзьям поднять по рюмке 
водки по поводу этого со-
бытия. Они не отказались, 
мы так и сделали», - расска-
зал впоследствии Владимир 
Путин журналистам.

Кого Путин приглашал 
на свой день рождения

Интервью 
Александра 
Гамова с Владимиром 
Путиным (2002 год) 
читайте на сайте

Президенту ко дню рождения и в знак дружбы 
лидеры других стран часто дарили собак - 

например, болгарскую овчарку Баффи 
и японскую акита-ину Юмэ.
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Владимир Путин накануне своего дня рождения 
мог промчать в Крыму с его главой Сергеем Аксеновым 

(в коляске мотоцикла) и губернатором Севастополя 
Михаилом Развожаевым (за спиной президента) 
на байк-шоу «Тень Вавилона» у горы Гасфорта.

Президент работает 
комплексно

Накануне дня рождения главы государства приш-
ли новые данные ВЦИОМа: Владимиру Путину до-
веряют свыше 77% россиян.

- Можно ли как-то обозначить  - в часах, процентах, 
долях или еще в чем-то, - сколько времени Путин рабо-
тает президентом, то есть решает только гражданские 
вопросы, а сколько  - Верховным главнокомандующим, 
когда занимается чисто военными делами? - спросил я 
у Дмитрия Пескова.

- Нет, не думаю, что это возможно, - сказал официаль-
ный представитель Кремля. - Очень много взаимосвязан-
ных вопросов. Все имеет свое каноническое выражение.

Поэтому он (Владимир Путин.  - Ред.) работает ком-
плексно.

Среди гостей 
были и коллеги-

президенты,
и писатели, и Герой 
Труда - комбайнер 

из Оренбуржья.

А что дарила 
«Комсомолка»

Владимир Путин пять раз при-
езжал в редакцию «КП». И ни разу 
не оставался без подарков. Чаще 
всего это были наши фирменные 
футболки, разных цветов, но непре-
менно с логотипом «Комсомолки».

7 октября 2002-го мы подарили 
президенту его интервью «КП». 
(«Владимир Путин: Госпереворот 
России не грозит». 9 августа 1999-
го.)

Типографские работники «пере-
вели» верстку разворота на метал-
лическую пластину. Мы вставили 
ее в рамку и отправили в Кремль. 
Да, на рамке была еще табличка: 
«Владимиру Владимировичу Пути-
ну - от «Комсомольской правды» - в 
день 50-летия».

Дарили мы и книги. Прежде все-
го это собрание сочинений Васи-
лия Пескова: подарок был адре-
сован дочерям президента - Маше 
и Кате, тогда они учились в школе. 
В числе подарков была и моя книга 
«Хотели как лучше. Девятнадцать 
вечеров с Виктором Черномырди-
ным, или Как рождались крылатые 
слова эпохи».

КСТАТИ

Однажды в редакции «КП» 
перед встречей с главами 

российских СМИ Путин 
по просьбе главреда 

«Комсомолки» Сунгоркина 
(за спиной президента) 

поприветствовал всю нашу 
аудиторию в прямом эфире 

Радио «Комсомольская правда». 
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Новая напасть: из-за небрежного обращения 
с антибиотиками могут умереть миллионы 
людей. Мы решили спросить:

Какую угрозу 
для человечества 
вы считаете главной?
Константин ЗГУРОВСКИЙ, почетный эколог, 
кандидат биологических наук:

- Самая большая угроза - неразумный перерасход ресурсов, 
которые мы потребляем. А мы уже много лет расходуем боль-
ше ресурсов, чем земля может дать человечеству. Есть точки 
невозврата - это и катастрофическое загрязнение пластиком 
Мирового океана, и сжигание попутного газа в факелах газо-
вых компаний, и попадание лекарственных отходов в водоемы.

Анатолий КУДАКТИН, академик Российской 
академии естественных наук:

- Главное - это невозможность человеческого организма 
адаптироваться к смертельным заболеваниям. А заболевания 
эти мутируют. Нет, животные не несут нам угрозу, они лишь 
носители мутаций. А человек сам сегодня искусственным путем 
готовит для себя новые виды патогенных организмов и забо-
леваний, которые, как джинн из бутылки, выскочат, опережая 
методы лечения.

Отец МАКСИМ (Миняйло), старший священник 
Храма-памятника на крови в Екатеринбурге:

- Победить болезни невозможно в принципе. Можно смягчить 
процесс этого тления. Но главная угроза для человечества - пере-
стать понимать, для чего есть земная жизнь. Построение рая на 
земле неосуществимо. Надо избежать ада. И самое страшное, 
если простые надежды на простые радости не осуществятся.

Даниил ДАВЫДОВ, диггер и писатель:
- Взрослые перестали быть авторитетом для ребенка. Вот что 

мне кажется самым важным. Разобщенность социума и поколе-
ний нарастает. Нарастает из-за родителей - моих сверстников 
или тех, кто чуть старше меня. Мы ведь росли в других условиях, 
с ощущением, что в лифт со взрослыми дядями нельзя входить. 
От этого надо отказываться.

Татьяна БОРЩ, астролог:
- Главная опасность - угроза третьей мировой войны. Мир 

к этому движется семимильными шагами. Опаснее всего ко-
нец декабря - начало января. Ситуация на небе очень сложная 
и очень тяжелая. И не собирается пока до зимы становиться 
лучше. Но победа света грезится к лету.

Юрий ГОНЧАР, кандидат технических наук:
- Грядущая война развернется за питьевую воду. Многие го-

сударства уже сегодня не имеют достаточно такой влаги - это 
Саудовская Аравия, ОАЭ, Йемен, часть стран Африки. Отсутствие 
доступа к чистой пресной воде - главная опасность для мира 
в близком будущем, и тут надо опираться на опыт построения 
огромных водоводов, который был в СССР.

Алексей, читатель сайта KP.RU:
- Уход в виртуальную реальность - это очень плохо. Все по-

грязли в соцсетях и перестали жить полной жизнью. От этого 
и рождаемость падает, и уровень ненависти в обществе растет.

Картина дня: в стране

� ВОПРОС ДНЯ
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Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Александр ГАМОВ

Наш обозреватель по-
звонил бывшему шефу 
протокола Ельцина Вла-
димиру Шевченко - чело-
веку, который близко знал 
знаменитого врача.

- Владимир Николаевич, 
грустная новость, не стало 
Рената Акчурина - врача, 
который делал Ельцину 
аортокоронарное шунти-
рование.

- Ну что ты мне расска-
зываешь об Акчурине! Ай-
ай-ай… Я месяца три назад 
его повстречал, разгова-
ривал. Он бодро себя чув-
ствовал. И так вот... Самые 
добрые воспоминания о 
нем. Прекраснейший че-
ловек. Талантливейший 
хирург. Он борец и боец. 
А главное - он взял на се-
бя большую ответствен-
ность - оперировать пре-
зидента. Это понравилось 
тогда Ельцину. И он ска-
зал, никуда, ни в какие 
заграничные клиники не 
поедет. Будет делать (опе-
рацию на сердце. - А. Г.) 
только у себя. В России!

- А ведь тогда и правда на-
чальники нашего Минздра-
ва уже пригласили амери-
канского хирурга Дебейки 
(см. «Справку «КП»)...

- Пригласить-
то Дебейки при-
гласили, но… 
Там было все не 
так просто. Они 
(американцы) 
и сами изъявили 
желание. Прие-
хали, постояли, 
но даже в опе-
рационную не 
входили. У них 
был прибор, 
который мог бы 
понадобиться на 

случай остановки сердца. 
У нас такого не было. Сла-
ва богу, обошлись. Ничего 
американского не потре-
бовалось.

- Как Борис Николаевич 
к Акчурину относился?

- Очень хорошо. Как еще 
он мог к нему относиться, 
когда он его спас, прекрас-
но проделал уникальную 
операцию? Все же в напря-
жении были в страшном.

- Ядерный чемоданчик 
даже временно передали 
премьеру Черномырдину.

- Да, было дело... Акчу-
рин спас не только Ельци-
на. Он спас от смуты Рос-
сию, я думаю. Представьте 
себе, если бы операция по-
шла не так.

«Он спас не только Ельцина, 
он спас Россию от смуты»
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Через год после 
операции на сердце 

Борис Ельцин 
и его супруга 

Наина приехали 
к Ренату Акчурину 

с огромным букетом. 

Ренат АКЧУРИН родился 2 апре-
ля 1946 года в Андижане (Узбекская 
ССР), поступил в местный мединститут, 
а затем - в Первый Московский медин-
ститут имени Сеченова.

Начинал участковым терапевтом, хи-
рургом, травматологом. Прошел обу-
чение у американского кардиохирурга 
Майкла Дебейки. С 1985-го начальник 
отдела сердечно-сосудистой хирургии 
НИИ клинической кардиологии имени 
академика Мясникова, с 2009-го был замгендиректора по 
хирургии Центра кардиологии имени Чазова.

СПРАВКА «КП»
Американец Майкл Дебейки первым 

в мире удачно выполнил аортокоронар-
ное шунтирование и пересадил порта-
тивное искусственное сердце, придумал 
мобильные армейские хирургические 
госпитали и более 100 хирургических 
инструментов, аппаратов, методов и про-
цедур. Дебейки оперировал Марлен Ди-
трих, американских президентов Кенне-
ди, Джонсона и Никсона, шаха Ирана, 
короля Иордании, графа Виндзорского…

Александр ГАМОВ

На 79-м году 
ушел из жизни 
знаменитый 
кардиохирург Ренат 
Акчурин, который 
в ноябре 1996-го 
делал операцию 
на сердце первому 
Президенту РФ.

ИЗ ДОСЬЕ «КП»

� ЗВОНОК ЭКСПЕРТУ

Лео БОКЕРИЯ: 
Ренат Акчурин 
показал, что наши 
хирурги не уступают 
западным
Ярослав КОРОБАТОВ

Известие о смерти Рената 
Акчурина «Комсомолке» 
прокомментировал другой 
выдающийся российский 
кардиохирург - Лео Бокерия. 

- Операция, которую он провел Борису 
Ельцину, стала прорывом в медицине?

- С точки зрения технологии это не было 
чем-то из ряда вон. В нашем институте и тог-
да подобных операций много было сделано, 
а сегодня мы проводим их несколько в день. 
Сложность была в том, чтобы взять на себя 
колоссальную ответственность. Борис Ни-
колаевич был не просто первым лицом госу-
дарства, в то время наша страна переживала 
важнейший момент в своей истории. Многое 
было завязано на личности президента, и ход 
истории мог качнуться в любую сторону. 

Хорошо помню момент, когда шло обсужде-
ние кандидатур врачей, которые могли бы опе-
рировать. Вспоминая тогдашние разговоры, 
теперь задним числом понимаю, что меня тоже 
прощупывали на предмет, возьмусь ли. Честно 
скажу, я не был готов психологически. В то 
время я тоже считал, что лучше пригласить 
иностранца. Не дай бог, какое-то осложнение, 
ему, по крайней мере, голову не оторвут. 

Но ключевую роль в принятии решения 
играл главврач Четвертого управления Евге-
ний Чазов. Он обратился к Ренату Акчурину, 
и я считаю, что Ренат все сделал шикарно.

- Ельцин после операции прожил 
11 лет. 

- Для такого пациента, как Борис Нико-
лаевич, это великолепный результат. Надо 
же учитывать тот уровень стресса, то ко-
лоссальное напряжение, которое испыты-
вает человек, находясь на такой должности. 
Кроме того, Ельцин был истинно русским 
человеком, которому ничего не было чуждо. 
У меня потом состоялся небольшой разговор 
с Наиной Иосифовной. Она была очень до-
вольна лечением. 

Ренат сыграл колоссальную роль в стаби-
лизации ситуации в стране. А  главное, он 
показал, что уровень нашей кардиохирургии 
ничем не уступает западным стандартам.
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ПЕРВЫЕ В НЕБЕ
Самое обидное в бес-

пилотной авиации - это 
то, что мы начали пер-
выми. Военкоры «КП» 
присутствовали при 
первом разведвылете. 
Тогда с великим тру-
дом смогли разблоки-
ровать старенький дрон 
«Фантом» - у него с за-
вода был запрет на по-
леты над аэропортами. 
А в Донецком аэропор-
ту осенью 2014-го нача-
лась настоящая война. 
Украинские САУ (само-
ходные артиллерийские 
установки. - Ред.) и танк 
с пехотой начали штур-
мовать позиции ополче-
ния. И тут мы с дроном! 
Легендарный комбат 
«Моторола» прыгнул 
на квадроцикл, нас по-
садил в уазик-«буханку», 
и мы помчались к месту 
боя. Мне удалось снять 
атаку танков сбоку, ме-
тров с 300. Нашу группу 
не заметили, и это была 
удача. Уехать мы не мог-
ли, ждали, когда у дрона 
сядет батарея и он сам 
вернется в точку старта. 
Через 20 минут мы бы-
ли на минометной по-
зиции, и парни начали 
засыпать наступающих 
минами. Атаку отбили.

Через несколько меся-
цев кто-то из ополчен-
цев додумался купить 
в ростовской ИКЕА 
стакан за 22 рубля, за-
сунуть туда гранату Ф-1 
и прицепить к коптеру. 
Пропаганда противника 
тогда веселилась: мол, «у 
донецкой алкашни даже 
бомбы из стаканов!». Но 
очень скоро вэсэушни-
кам стало не до смеха…

А обидно потому, что 
первое место в этом 
процессе мы упустили. 
Противник сориентиро-
вался быстрее, пока рос-
сийская военная мысль 
сосредоточилась на 
больших беспилотных 
самолетах. Никто не по-
верил в боевой потенци-
ал «игрушек на батарей-
ках». А зря. В 2022 году 
противника пришлось 
уже догонять, чтобы к 
2024 году достигнуть в 
«малом небе» хотя бы 
паритета.

«ПЕЧОРИН» 
И МАХНОВЩИНА

В 1942-м, не самом 
легком для страны, Ста-
лин заметил: «Учиться у 
всех - и у врагов, и у дру-
зей, особенно у врагов. 
Учиться, не боясь, что 
враги будут смеяться над 
нашим невежеством, на-
шей отсталостью». Как в 
ВСУ реализовали массо-
вость беспилотной авиа-
ции? Любой там может 
получить удостовере-
ние волонтера, а к не-
му - мешок моторчиков 
и лопастей, стопку рам 
из фанеры, проводки-
антенны. Все, банде-
ровец сидит на кухне и 
собирает дроны… Сотни 
бандеровцев собирают.

Наши же оттолкну-
лись от концепции 
«кустарщины», но мах-
новщину взяли в го-
сударственные рамки. 
Так и появился дальний 
БПЛА самолетного типа 
«Молния».

Эта «Молния» изо-
бражена на шевроне 
моего собеседника. Мы 
долго крутили шеврон, 
прикидывая - как луч-
ше, чтобы «Молния» 
взлетала или пикиро-
вала на цель? Выбрали 
второе. Позывной у ко-
мандира подразделения 
БПЛА необычный - «Пе-
чорин». Носит его с гор-
достью: не у всех школа 
отбила любовь к лите-
ратуре. У «Печорина» и 
судьба необычная. Он 
приехал в Донбасс в са-
мом начале событий. Год 
отработал военным ме-
диком. А в самые мрач-
ные дни осени 2022-го 
«Печорин» пришел до-
бровольцем на СВО и 
стал летчиком. Свои 
«Молнии» он называет 
уважительно - самолет. 
Романтик! «Печорин» 
честно характеризует 
свои аппараты:

- Это сверхдешевое и 
при этом очень эффек-
тивное средство достав-
ки боеприпасов. До трех 
килограммов «Молния» 
поднимает и несет.

- Народная разработка?
«Печорин» кивает:
- Изначально да. В га-

ражах было сделано. Мо-
дель просто «попала на 
рельсы», разработчики 

получили госфинан-
сирование. Сейчас 
эту модель куриру-
ет фирма «Судопла-
тов». Только, в от-
личие от вражеских 
поделок, в ней есть 

одна высокотехнологи-
ческая изюминка - ис-
кусственный интеллект 
в системе наведения…

СДЕЛАЙ САМ 
И БЫСТРО

В минувшем мае воен-
коры первый раз встре-
чались с министром 
обороны. Я был на этой 
встрече, и одна деталь 
меня зацепила. Мы го-

ворили про кустарные 
беспилотники и средства 
РЭБ (радиоэлектронной 
борьбы. - Авт.). Я донес 
это до «Печорина»:

- Министр сказал, что 
его на данный момент 
полностью устраивает 
децентрализация в про-
изводстве дронов и РЭБ, 
то есть «гаражная разра-
ботка и сборка».

Неожиданно «Печо-
рин» соглашается:

- Это эффективно. «Га 
ражные разработки» не 
имеют множества огра-
ничений и условий, в от-
личие от гособоронкон-
структорских бюро. У 
«гаражей» есть быстрая 
обратная связь с фрон-
том, где их во оружение 
используют. Есть воз-
можность применять не-
стандартные решения…

- По науке и сопро-
мату это работать не 

должно, а оно работает, 
и как!

«Печорин» кивает и 
улыбается под балак-
лавой.

- Модель обкатыва-
ется в боевых условиях. 
Причем можно очень 
быстро что-то менять, 
допиливать. А потом 
государство масштаби-
рует готовую разработку, 
вкладываясь в нее, либо 
отказывается.

Здесь государство вло-
жилось в «Молнию».

«Печорин» показывает 
мне штабеля картонных 
коробок, серых, без над-
писей. Это «Молнии» 

ждут своего часа. Дрон 
успел повоевать как 
следует - поддерживал 
штурмовые группы при 
взятии Красногоровки 
и в боях по освобожде-
нию двух поселков с на-
званием Желанные. Это 
уже третья модификация 
самолета, все допилива-
ется быстро, из цепочки 
исключены согласовы-
вающие структуры.

ПУСТИЛ И ЗАБЫЛ?
Мне обещали пока-

зать весь цикл работы 
с «Молнией». Инженер 
«Никитич» вспарывает 
брюхо серой коробки и 
выкладывает на стапель 
раму «Молнии». Начи-
нает собирать самолет, 
рассказывая:

- Уже 200 штук про-
шло через наши руки. В 
среднем за пять минут 
можно собрать, и еще 

столько же уйдет, что-
бы дрон перепрошить.

- Что это значит?
«Печорин», наблюдая 

за сборкой, объясняет:
- Можно настроить са-

молет под погоду.
- А что значит «система 

машинного зрения»?
- Это головка самона-

ведения, по сути, ком-
пьютер, который ана-
лизирует изображение 
с камеры. Захватыва-
ешь цель. Переходишь 
в режим самонаведения. 
Все, больше не нужно 
передавать команды 
управления самолетом, 
головка сама все коррек-
тирует. И РЭБ против-

ника уже бессильна.
- Самонаведе-

ние понимает, что 
цель - броня, на-
пример?

- Немножко 
не так. «Молния» 

понимает, что это 
контрастный движу-

щийся объект. Даже если 
прервется связь, самолет 
выполнит свою задачу.

Во время этого диа-
лога на дюралевой раме 
появились крылья, киль. 
«Никитич» проверяет, 
как работает авионика, 
двигает закрылками, 
мотор делает обороты 
винта. Все работает! Из 
фанеры, пенопласта, на 
легендарной синей изо-
ленте, но полетит!

«Печорин» подключа-
ет мозг дрона к ноутбуку. 
Мозг моргает лампочка-
ми. Спрашиваю:

- Какие характеристики 
у «Молнии»?

«Печорин» смеется и 
уходит от ответа.

Я догадываюсь - воен-
ная тайна!

ЧТО ДАЛЬШЕ
БПЛА вместе с ката-

пультой спокойно вле-
зает в багажник ста-
ренького «жигуленка», 
и это важный момент. 
Противник, и мы тоже, 
давно научились разли-
чать «беспилотчиков» по 
характерным кофрам, 
рюкзакам. И по маши-
нам, на которых все это 
добро подвозят к пере-
довой. «Беспилотчик» с 
обеих сторон фронта - 
приоритетная цель.

По дороге спраши-
ваю у «Печорина»: в чем 

преимущество «крыла» 
от дрона вертолетного 
взлета? Он объясняет:

- У квадрокоптера че-
тыре моторчика, они 
быстро высаживают ба-
тарею. У четырех мотор-
чиков обязательно раз-
ные характеры, а значит, 
дрон менее стабилен в 
полете. Мы, почувство-
вав РЭБ, можем уйти, 
потом вернуться к цели. 
Можем выключить мо-
тор и долго планировать. 
Очень долго!

«Молния» практиче-
ски ничего не весит, да-
же с боеприпасом под 
брюхом кажется легкой. 
На мой вопрос, какие за-
дачи выполняет «Мол-
ния», мне объясняют, 
что работают с артилле-
рией и даже после нее, 
когда штурмовики уже 
зашли:

- Проламываем крыши 
и стены. Потом в проло-
мы заводят FPV-дроны. 
И все уничтожается! Ра-
ботаем как воздушная 
артиллерия. Причем 
высокоточная. В своих 
не попадем, а это очень 
важно в городских боях.

Ребята накачивают 
катапульту с помощью 
автомобильного насоса.

Все готово к пуску. 
Слышен гул, а потом на 
краю поля появляются 
две «сушки», на их пило-
нах под крыльями раке-
ты. «Печорин» бросает:

- Пропустим коллег!
«Сушки» огибают по-

ле по дуге. Я не знаю, 
сколько стоит «сушка», 
но догадываюсь, что до-
роже, чем тысяча «Мол-
ний». И я задаю этот во-
прос:

- Вы думали, как будут 
дальше развиваться дро-
ны? Будет их рой?

Конечно, «Печорин» 
тоже думал над этим:

- Да, рой напраши-
вается. Но это старая 
концепция. Хотя ее и 
реализуют, через год 
примерно. Будут брать 
массой, но это тупико-
вый путь. Сейчас мы 
применяем в беспилот-
никах искусственный 
интеллект и «машинное 
зрение». А дальше дроны 
будут распознавать лица 
и форму техники. Мне 
даже страшно об этом 
думать.

Специальный репортаж

Как работает 
«Молния»  - 

смотрите видео
 на сайте
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подразделения 

БПЛА с позывным 
«Печорин» 

запускает во врага 
«Молнии».

Врага бьют «Молнии», собранные
мужиками в гаражах

получили госфинан-
сирование. Сейчас 
эту модель куриру-эту модель куриру-
ет фирма «Судопла-
тов». Только, в от-
личие от вражеских 
поделок, в ней есть 

«Народно-
государственный ВПК»: 
журналист «Комсомолки» 
увидел, как работают 

в связке самородки-умельцы 
и государство, 
а их продукция наводит 

страх и трепет 
на фронте.

   Дмитрий СТЕШИН,  

      военкор «КП»   
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Александра БУДАЕВА

В прошлом году 383 дет-
ские музыкальные школы 
смогли получить музыкаль-
ные инструменты и учебные 
материалы. В этом году на 
очереди еще 350. В 142 шко-
лах уже провели капиталь-
ный ремонт, готовятся в об-
новлению еще около сотни. 
По нацпроекту «Культура» для 
детей создают комфортную 
атмосферу для творчества - 
яркие, светлые и современ-
ные здания с новой мебелью 
и оборудованием. Мимо 
таких сложно пройти.

ПРИТЯГИВАЕТ
ВЗГЛЯД

- Нам сделали современ-
ный фасад серо-оранжевого 
цвета. И входную группу из 
стекла, куда мы вывешиваем 
детские художественные ра-
боты. Эту выставку регулярно 
обновляем. И люди, которые 
проходят мимо, частенько 
останавливаются, чтобы ее 
посмотреть, - рассказыва-
ет директор МБУДО ДШИ 
Жирновского района Светлана 
Иванова.

Жирновск - небольшой го-
родок в Волгоградской обла-
сти с населением в 15 тысяч 
человек. В местную школу 
искусств, построенную еще 
в 1972 году, сейчас ходят 160 
детей. И ее обновления они и 
их родители ждали с большим 
нетерпением.

Трехэтажное строение в ито-
ге стало настоящим украшени-
ем города. Причем отремонти-
ровали его не только снаружи, 
но и внутри: обновили двери, 
окна, потолки. Стены, как 
и фасад, покрасили в серый 
цвет снизу и ярко-оранжевый 
сверху. А дети, которые учат-
ся в этой же школе живопи-
си, украсили стены изящной 
росписью: возле концертного 
зала, к примеру, изобразили 
ноты и музыкальные ключи.

- Стены стали яркие, от это-
го кажется, будто даже кори-
доры и лестницы стали свет-
лее и просторнее, - поделилась
впечатлениями Кира Мох-
натова, в школе она учится 
играть на фортепиано.

Ее мама Татьяна преобра-
жению школы искусств тоже 
порадовалась: по ее мнению, 
цвет получился очень жизне-
радостный, вдохновляющий, 
а без этого творческим детям 
никак.

- Очень важно с детства раз-
вивать в детях таланты. Кира с 
первых дней жизни проявляла 
интерес к музыке, мы вместе 
слушали «классику» и рисова-
ли, развивали мелкую мото-
рику. Эти навыки позволили 
в 5 лет пойти учиться игре на 
фортепиано. А талант в ней 

разглядела наш педагог Еле-
на Олеговна Касьянова, - рас-
сказала Татьяна Мохнатова. - 
Все учителя в нашей школе 
очень внимательно относятся 
к детям, стараются каждому 
ученику подобрать подходя-
щую именно ему программу. 
Поэтому и детям здесь так 
нравится.

А еще обновленная школа 
стала площадкой для проведе-
ния Всероссийского конкурса 
«Мастерство».

- Конкурс проходит во всей 
стране, комиссии приезжа-
ют прослушивать учеников в 
муниципалитеты, финали-
стов приглашают в Вол-
гоград, - рассказывает 
Светлана Иванова. - В 
разные годы конкурс 
у нас выигрывали 
ансамбль гитари-
стов и вокалисты, 
сейчас эти дети уже 
учатся в консерва-
ториях, а мы гото-
вим им достойную 
смену.

СОВРЕМЕННЫЕ 
ТЕХНОЛОГИИ
В ПОМОЩЬ

Талантливых музыкан-
тов растят и в Воронежской 
области. Уже сейчас среди 
учеников Борисоглебской 
детской школы искусств № 2 
есть лауреаты премии прави-

тельства Воронежской обла-
сти. И то ли еще будет!

Ведь в прошлом году шко-
ла закупила новое музыкаль-
ное оборудование. Причем не 
только привычные многим 
бая ны, аккордеоны да синте-
заторы, но и суперсовремен-
ные инструменты - электро-
скрипку, электрогитару и 
электроконтрабас.

А есть и вовсе удивитель-
ные экземпляры. Напри-
мер, терменвокс - первый 

в мире электронный музы-
кальный инструмент, кото-
рый называют еще «эфир-
ной скрипкой». Звук похож 
одновременно на скрипку, 
виолончель и… на человече-
ский голос. А управляют им 
простыми движения ми рук 
возле двух антенн. Махнешь 
у одной - выбираешь высоту 
звука, у другой - громкость. 
Научиться этому непросто, 
но результат того стоит.

Еще одно необычное при-
обретение - лазерная арфа. 
Это электронный инстру-
мент, поэтому «щипать» 
нужно не струны, а лазерные 
лучи. И звук, и зрелище от 
игры на такой арфе просто 
невероятные.

Понятно, что посмотреть 
на такие диковинки приходят 
не только ученики школы, но 
и их друзья, которые вроде 
бы отношения к музыке не 
имеют… Но некоторых ис-
кусство так затягивает, что 
они остаются.

На это и был расчет.

ИНСТРУМЕНТЫ
И МАСТЕРСТВО

В детской шко-
ле искусств им. 
Г. Ф. Пономаренко 
в городе Славянске-
на-Кубани к северо-
западу от Краснода-
ра сейчас учатся 957 
детей.

В 2022 году по нац-
проекту «Культура» 

для школы закупили 
новое оборудование, в 

том числе музыкальные 
инструменты: электронный 

кабинетный рояль, скрипки, 
баяны, домры, балалайки и 
синтезаторы.

- Если честно, мы, пре-
подаватели, беспокоились: 

какого качества будут ин-
струменты, - признается за-
служенный работник куль-
туры Краснодарского края, 
преподаватель по классу 
скрипки Марина Симонен-
ко. - Но пришли скрипки 
очень хорошего качества из 
Санкт-Петербургской ману-
фактуры - дерево сухое, ин-
струмент звучный - даже те 
скрипочки, что предназна-
чены для малышей 6 - 7 лет.

Марина Александровна 
преподает с 1999 года, поэ-
тому толк в хороших инстру-
ментах знает. Новые скрипки 
удобно ложатся в руку. Но об-
легчают ли они учебу?

- Нет, не облегчают. Ма-
стерство скрипача нужно дол-
го и упорно тренировать. Оно 
не зависит от инструмента, - 
улыбается преподаватель.

Впрочем, ученики школы 
стали активнее участвовать 
и выигрывать конкурсы раз-
личного уровня. Сын Мари-
ны Симоненко Александр, 
к примеру, в прошлом году 
выиграл Гран-при на краевом 
конкурсе «Я - артист». И кон-
церт Мендельсона он сыграл 
на той самой скрипке, что ему 
выдали в школе искусств.

Есть и еще одна хорошая 
новость: в августе в школе ис-
кусств начинается капремонт:

- Наше здание построили 
еще в 1912 году, и с тех пор 
основательно оно не ремонти-
ровалось, - рассказывает ди-
ректор ДШИ им. Пономарен-
ко г. Славянска-на-Кубани 
Роман Подопригора. - Ремонт 
займет два года, на это время 
мы распределили учеников по 
общеобразовательным шко-
лам города. Мы реконструи-
руем здание полностью, оно 
историческое, поэтому все 
восстановительные работы 
требуют особого внимания и 
бережного отношения.

Благоприятная почва 
для творческого роста

Сотни детских 
музыкальных школ 
по всей стране 
получают новую 
жизнь по нацпроекту 
«Культура».
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6 лет 
длится 
программа 
по ремонту 
детских музыкальных 
школ по нацпроекту 
«Культура»
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1609 
образовательных 
учреждений за это время получили 
новые инструменты 
и оборудование

769 
зданий капитально 
отремонтировали, 
        чтобы внутри 
детям 
было уютно 
и комфортно

Школы искусств 
по всей стране обновляют 

изнутри и снаружи.
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После ремонта детская школа искусств в Жирновском районе 
Волгоградской области вдохновляет учеников на новые достижения.

5



Россия
www.kp.ru6 10.10.2024 НЭП: личный опыт

Евгений БЕЛЯКОВ, 
экономический 
обозреватель «КП»

Знаете, чем меряют-
ся мужчины за сорок? 
Правильно! Количе-
ством пенсионных бал-
лов. И суммой накопи-
тельной части пенсии. 
У кого больше, тот и са-
мый завидный пенсио-
нер. В будущем.

Правда, меня в таких 
расчетах всегда сму-
щал один нюанс. Если 
с баллами все понят-
но - чем их больше, тем 
выше пенсия, то с на-
копительной частью 
пенсии связь обратная. 
Если сумма прилич-
ная, ее разобьют на пожиз-
ненную выплату. В моем слу-
чае это пара тысяч в месяц.

Но в этом году в лагере за-
видных будущих пенсионе-
ров случился праздник. Я не 
шучу.

БОНУСЫ И ПЛЮШКИ
С 2024 года в России на-

чала действовать программа 
долгосрочных сбережений 
(ПДС). Работает эта програм-
ма так. Вы открываете счет 
в негосударственном пенси-
онном фонде (НПФ). И вно-
сите туда деньги - минимум 
2000 рублей в год. Фонд будет 
инвестировать ваши сбере-
жения в акции, облигации 
и т. д. И вам будет начислять-
ся инвестиционный доход. 
То есть фиксированной до-
ходности тут нет. Но и убыт-
ки исключены (см. «Наивные 
вопросы»).

ПДС работает 15 лет - полу-
чается, если вы начнете вно-
сить деньги в 2024 году, то до-
ступ к ним получите в 2039-м.

И потом у вас будет два спо-
соба получить накопленное.

� Разбить выплаты на 10 лет. 
Тут все просто: нако-

пленная вами сумма делится 
на 120 (число месяцев в 10 го-
дах) - это и есть ежемесячная 
выплата.

� Пожизненная выплата. 
В законе есть так называе-

мый срок дожития - 22 года 
(264 месяца). Сумму накопле-
ний делят на 264 - это и будет 
ежемесячная выплата.

Программу долгосрочных 
сбережений застраховали - 
на случай, если с НПФ что-
нибудь произойдет. Мак-
симальная сумма - 2,8 млн 
рублей.

А вот какие плюшки дает 
ПДС:

 � С о ф и н а н с и р о в а н и е . 
На каждый вложенный рубль 
государство добавляет некую 
сумму, которая зависит от до-

ходов клиента (см. «Только 
цифры»). Максимальный 
объем софинансирования - 
36 тысяч рублей в год. Льгота 
будет действовать 10 лет.

 � Налоговый вычет. С вло-
женных денег можно будет 
вернуть подоходный налог. 
Не больше 52 тысяч рублей 
в год (13% от 400 тысяч).

 � Перевод накопительной ча-
сти пенсии. На счет ПДС мож-
но зачислить деньги, которые 
сейчас лежат на индивидуаль-
ных счетах в ВЭБ.РФ или не-
государственных пенсионных 
фондах (НПФ).

Лично меня больше все-
го привлек третий пункт. 
Но и два других тоже не по-
мешают.

11 ЛЕТ КОПИЛИ, 
11 ЛЕТ МОРОЗИЛИ

Накопительная часть пен-
сии есть у тех, кто работал 
с 2002 по 2013 год. Имен-
но в этот период на инди-
видуальные пенсионные 
счета россиян отчислялись 
от 2 до 6% их заработков.

В конце 2013 года отчисле-
ния в эту систему заморозили. 
Причина - не только в дефи-
ците бюджета. Но и в плохом 
поведении владельцев НПФ. 
Некоторые из них прикарма-
нили наши пенсионные на-
копления и скрылись - кто 
за границей, кто за решеткой.

В последние 11 лет новых 
отчислений на накопитель-
ную часть работодатели не де-
лают. Деньги просто лежат 
на счетах, управляющие фон-
дов вкладывают их в ценные 
бумаги. Это приносит не-
большой доход - примерно 
на уровне инфляции.

Получить доступ к накопи-
тельной части пенсии женщи-
ны могут в 55 лет, мужчины - 
в 60 лет, либо при досрочном 
выходе на пенсию.

В среднем на счетах рос-
сиян лежит по 100 тысяч ру-

блей. Порядок выплат зави-
сит от размера накоплений. 
Если на счете меньше 350 ты-
сяч рублей, деньги выплатят 
сразу. Если больше, есть два 
варианта:

- Те, кто участвовал в про-
грамме софинансирования 
пенсий (в народе называлась 
«рубль на рубль»), могут раз-
бить выплаты на 10 лет.

- А тем, кто не участвовал, 
назначат пожизненную вы-
плату. Всю сумму накоплений 
разделят на 264 месяца. Это 
и будет ежемесячной при-
бавкой.

Собственно, именно этот 
нюанс и смущал. В програм-
ме «рубль на рубль» я не уча-
ствовал, а на моем счете на-
копилось 600 тысяч рублей. 
При выходе на пенсию по-
лучать их по чайной ложке 
не хотелось.

ВСТУПИТЬ 
В ПРОГРАММУ - 
ПЯТЬ МИНУТ

В общем, изучив все па-
раметры ПДС, я понял, что 
участвовать в ней смысл есть.

Судите сами. Мне 41 год. 
Вступив в программу сейчас, 
доступ к своим пенсионным 
накоплениям я смогу полу-
чить в 56 лет, то есть на че-
тыре года раньше «положен-
ных» 60 лет. И смогу выбрать 
вариант выплаты, который 
мне нравится больше: в те-

чение 10 лет равными 
платежами.

Осталось понять, 
в каком фонде открыть 
программу. Сейчас, 
в какой крупный банк 
ни зайдешь, тебе тут 
же станут предлагать 
открыть у них ПДС 
(у многих банков есть 
свои негосударствен-
ные пенсионные фон-
ды). Но не стоит сразу 
соглашаться. Снача-
ла узнайте, где лежит 
ваша накопительная 
часть (см. «Наивные во-
просы»).

- Доходность НПФ 
часто не превыша-
ет уровня инфляции. 
Но здесь в большей 
степени играет роль со-
финансирование. Ведь 
это, по сути, гаранти-
рованная доходность. 
Особенно для людей 

с низкими доходами, ко-
торым удваивают их взнос. 
Поэтому выбор фонда не так 
важен. Тем более что опре-
делить, кто выиграет в этой 
гонке инвестиций в ближай-
шие 15 или даже 5 лет, невоз-
можно, - объясняет Сергей 
Макаров, независимый фи-
нансовый советник.

В общем, я решил не замо-
рачиваться. Открыл програм-
му в том же фонде, в котором 
у меня лежит накопительная 
часть пенсии.

Вступить в ПДС оказалось 
делом пяти минут. Заявление 
можно было заполнить че-
рез личный кабинет на сай-
те фонда или через портал 
госуслуг (хотя можно всту-
пить в ПДС, лично явившись 
в отделение банка). Пере-
вод накопительной части - 
еще быстрее. Одна галочка 
в нужном месте и подписа-
ние через мобильное при-
ложение «Госключ» (там 
формируется электронная 
цифровая подпись).

Пока внес минимальную 
сумму для получения софи-
нансирования - 2000 рублей. 
И подписался на автопла-
теж - по 1000 рублей в месяц 
будет сниматься с карты.

Друзьям моим сорокалет-
ним только про это не го-
ворите. Хочу, чтобы у меня 
и дальше был самый боль-
шой… пенсионный счет.

Долго ли сберегаючи
 - Есть ли какие-то 
гарантии дохода 
по ПДС?

- Гарантировать доходность 
фонды не могут. Инвестиции 
всегда связаны с  риском. 
Но и убытки по ПДС получить 
тоже невозможно. НПФ по за-
кону должен вкладывать 90% 
денег в  консервативные ин-
струменты (в основном обли-
гации государства и крупных 
компаний), а 10%  - в акции, 
которые могут как вырасти, 
так и упасть. Это практически 
исключает возможность убыт-
ков. А даже если они случатся, 
фонд по закону обязан компен-
сировать потери.

 - В каких случаях мож-
но получить доступ 
к  деньгам не  через 
15 лет, а раньше?

- Во-первых, если до «ста-
рого» пенсионного возраста 
(55 лет для женщин и 60 лет 
для мужчин) у вас осталось 
меньше 15  лет, тогда ПДС 
будет действовать не 15 лет, 
а столько, сколько вам оста-
лось до этого возраста. Во-
вторых, снять деньги досрочно 
получится в случае непредви-
денных ситуаций. Среди них - 
потеря кормильца или серьез-
ные проблемы со здоровьем: 
инсульт, онкозаболевания 
и т. д.

 - Как узнать, какая 
у меня накопительная 
часть пенсии и где она 
лежит?

- Информацию можно найти 
на портале госуслуг или в лич-
ном кабинете на сайте Социаль-
ного фонда. Там будет указано, 
где лежат накопления и какая 
там сумма.

 - Что делать, если 
я  «молчун» (то есть 
деньги лежат в  ВЭБ.
РФ)?

- Программу можно открыть 
только в НПФ. Как только от-
кроете, можете подать заяв-
ление на перевод туда накопи-
тельной части пенсии. Это тоже 
можно сделать на портале го-
суслуг или через МФЦ. Прав-
да, деньги перей дут не сразу, 
а лишь через несколько лет  - 
максимум через пять.

 - Что будет, если 
не переводить накопи-
тельную часть пенсии 
в ПДС?

- Она останется на индивиду-
альном пенсионном счете. И бу-
дет выплачиваться по старым 
правилам (см. выше).
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На сколько 
может 
подорожать 
«коммуналка», 
читайте на сайте
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даТОЛЬКО ЦИФРЫ Сколько добавит государство
на 1 рубль вложений

По данным ЦБ и Минфина.

*Чтобы получить максимальное софинансирование 
(36 тысяч рублей) от государства за год.

Размер доходов  Размер прибавки  Сколько нужно 
(тыс. руб/месяц) от государства вложить (руб.)*
• Меньше 80 1 рубль 36 тысяч
• От 80 до 150 50 копеек 72 тысячи
• Больше 150 25 копеек 144 тысячи

Стоит ли 
участвовать 
в программе 

долгосрочных 
сбережений? 

Наш корреспондент 
проверил ее 

на себе и узнал все 
плюсы и минусы.
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ЯКУТИЯ

Отравились 30 детей
В Якутии заведено уголовное дело по факту отравления 

несовершеннолетних. 27 из 30 учеников, пострадавших в 
Мегино-Кангаласском районе, госпитализированы. 4 октября 
в период с пяти до десяти часов вечера в районную больницу 
обратились 30 несовершеннолетних в возрасте от восьми до 
двенадцати лет. У каждого из них были выявлены симптомы 
пищевого отравления. Медики осмотрели детей и только трех 
отпустили домой, остальных пришлось госпитализировать. 
За ними наблюдают специалисты, состояние оценивается 
как удовлетворительное.

Следователи провели осмотр места происшествия и изъ-
яли всю документацию и продукты питания из школьной 
столовой. Проводится комплекс следственных мероприятий. 
Выясняются причины и обстоятельства случившегося. Для 
проверки места происшествия отправился прокурор Якутии 
Михаил Слепцов. Кроме того, случившимся заинтересова-
лось Министерство образования и Роспотребнадзор Якутии. 
Специалисты последнего надзорного ведомства проведут 
санитарно-эпидемиологические исследования.

ХАБАРОВСК

Маршрут «перестроен»
Подрядчик демонтирует трамвайные пути на участке от 

Станционной до Большой в Хабаровске. Работы планируют 
скоро завершить. 

- Этот участок был небезопасен и вызывал много нареканий 
у водителей, особенно зимой. Рельсы на Воронежской будут 
убраны до начала холодов. По контракту подрядчик должен 
закончить демонтаж и провести асфальтирование до 30 октя-
бря, - прокомментировал мэр Хабаровска Сергей Кравчук.

Сейчас специалисты выполнили значительный объем работ. 
Сотрудники фирмы-подрядчика активно трудятся на участке в 
районе железнодорожного моста. На данный момент специ-
алисты провели демонтаж рельсов, убирают старые шпалы 
и готовят основание для дальнейшего асфальтирования. Про-
должатся работы в сторону улицы Серышева.

ВЛАДИВОСТОК

Филиал Эрмитажа
Центр «Эрмитаж - Владивосток» появится в приморской сто-

лице, его открытие запланировано на 2027 год в историческом 
здании на Светланской, 38/40, в связи с чем объявлен конкурс 
на реставрацию помещения.

Филиал создается на базе Приморской государственной кар-
тинной галереи, для выставочного центра культурному учрежде-
нию передали памятник архитектуры на Светланской - бывший 
административный корпус торгового дома «Кунст и Альберс», 
просуществовавшего до 1930 года.

- Несмотря на то, что здание будущего центра «Эрмитаж - Влади-
восток» находится еще в состоянии ремонта, этот центр, как всегда 
подчеркивает Михаил Пиотровский, уже работает, - сказала 
Алена Даценко, директор Приморской картинной галереи.

САХАЛИН

И триллиона не жалко
Концессионер «Многофункциональный грузовой район» (МГР), 

который принадлежит инвестиционной компании «Синее море», 
объявил о намерении совместно с «Газпромбанком» инвестировать 
свыше 1,2 трлн рублей в строительство транспортного коридора 
«Сахалин», соединяющего остров с материковой частью России.

Финансирование будет осуществляться по концессионной 
модели, без привлечения бюджетных средств. Проект предпо-
лагает создание транспортного коридора «Сахалин», в рамках 
которого планируется возведение моста, соединяющего остров 
с материковой частью России.

Гендиректор «Синего моря» Ольга Пучкова отметила, что, 
начиная с 2021 года, на восточном берегу Сахалина ведется 
строительство порта «Многофункциональный грузовой район» в 
рамках федеральной концессии.

Сейчас добраться до Сахалина можно исключительно воздуш-
ным или морским транспортом. Несмотря на трудности, связанные 
с реализацией, губернатор области Валерий Лимаренко вы-
ражает уверенность в успешном завершении проекта. Он отметил, 
что политическое решение о возведении моста, соединяющего 
материковую часть и остров, уже было принято.

Подготовили Мирамгуль МАЙМАХОВА 
(«КП» - Якутия»), Василина ИКОННИКОВА 

(«КП» - Хабаровск»), Павел САХАРОВСКИЙ 
(«КП» - Владивосток»), Сабина ГАБИТОВА («КП» - Сахалин»).

■

Дальний Восток: картина недели

Александра ЯВИЩЕНКО, 
Мария САХАПОВА, Василина 
ИКОННИКОВА, Виктория 
ПЕТРЕНКО («КП» - Хабаровск»)

Столица края в одночасье ли-
шилась одного из любимейших 
мест, куда из года в год стягива-
лись театралы, почитатели та-
лантов, местные и туристы, вы-
сокие гости и профессиональные 
труппы из других городов. Хаба-
ровский краевой академический 
театр сгорел 3 октября. Оконча-
тельно потушить все удалось толь-
ко к вечеру 5 октября. О событиях 
того дня, причинах, виновниках и 
последствиях произошедшего  - в 
материале «КП».

ВСПЫХНУЛ КАК СПИЧКА?
Утром 3 октября в начале деся-

того очевидцы сообщили о пожаре 
в районе площади Ленина. Горе-
ло здание Хабаровского краево-
го музтеатра. По словам местных 
жителей, пожарные машины при-
ехали на место очень быстро - бук-
вально за пару минут. Несмотря 
на оперативную реакцию, огонь 
успел сильно распространиться. 

- Около 9:30 объявили, что у нас 
пожар, и мы вышли на улицу. Сиг-
нализация не сработала, никакого 
запаха гари не было. Но у нас ми-
нус первый этаж, может, поэтому 
не было дыма. Когда мы вышли на 
улицу, фойе еще не горело, только 

крыша, - рассказали сотрудники 
театра Мария и Виктория.

Из-за сильного задымления 
вокруг театра была ограничена 
видимость. Сотрудники ГАИ пе-
рекрыли улицу Карла Маркса от 
Дикопольцева до Гайдара, чтобы 
не создавать аварийные ситуа-
ции, а пожарные могли беспре-
пятственно добраться до места 
ЧП.  Сюда же сразу приехали мэр 
города Сергей Кравчук, предста-
вители краевого главка следкома 
и губернатор Хабаровского края 
Дмитрий Демешин.

ДВА С ПОЛОВИНОЙ 
ДНЯ НА ТУШЕНИЕ

Открытое горение удалось по-
тушить только к пяти часам вече-
ра 3 октября, но о полной ликви-
дации пожара в тот момент еще 
не было и речи. Истлевший театр 
продолжали проливать водой из 
спецтехники еще двое суток, и 
днем, и ночью. 

На следующий день после по-
жара у черного исполина за лен-
той собралась небольшая группа 
людей. Это театральная труппа. 
С самого утра они здесь - у род-
ного, любимого дома… Поддер-
живают друг друга, проживают 
потрясение и не комментируют 
происходящее. Что сейчас мож-
но сказать?

Вечером 5 октября в краевом 
главке МЧС сообщили: «В 20:10 
дана ликвидация пожара. На 
месте в целях обеспечения без-
опасности продолжают дежурить 
пожарный расчет и сотрудники 
полиции». 

ЧТО ДЕЛАТЬ?
Еще 3 октября в Хабаровске 

создали оперштаб по ЧП, чтобы 
разобраться в причинах и оценить 
ущерб. 

- К сожалению, это большая 
проблема для региона, потому 
что, по предварительным дан-
ным, если здание придется сно-
сить и строить заново - на это уй-
дет более 10 миллиардов рублей. 
Это существенная часть бюджета 
края и огромные деньги, которые 
должны были пойти на сирот, ава-
рийные дома, дороги. Где брать 
эти деньги? Кто виноват в том, 
что мы потеряли важнейший для 
края культурный объект? - ска-
зал губернатор Хабаровского края 
Дмитрий Демешин.

Исполняющему обязанности ми-
нистра культуры Дмитрию Кузнецо-
ву глава региона поручил прило-
жить все усилия, чтобы сохранить 
труппу театра. И найти в ближай-
шие дни помещение, где можно 
будет разместить сотрудников те-
атра, а также спасенное имуще-
ство - музыкальные инструменты, 
костюмы, инвентарь, оргтехнику, 
компьютеры и мебель. Все, что 
уцелело, пожарные и спасатели 
МЧС России краевого и город-
ского ПСО помогают выносить 
сотрудникам театра из админи-
стративной части здания.

Губернатор предложил рассмо-
треть здание кинотеатра «Совки-
но», чтобы работа не останав-
ливалась ни на день. Причин 
произошедшей трагедии на са-
мом деле много, и в этом пред-
стоит разобраться следственным 
органам и оперативным службам.
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В ночь 
с 31 декабря 
на 1 января 
некоторые 

праздничные 
столы окажутся 
без бутербродов 

с икрой.

ВАЖНО

Какова причина?
По информации СК РФ:
- Предварительно установлено, 

что в утреннее время 3 октября 
2024 года рабочими подрядной 
организации проводился ремонт 
кровли здания. 10 из них являются 
гражданами Республики Узбеки-
стан, при этом лишь четверо на 
территории России пребывали за-
конно. По версии следствия, про-
водя сварочные работы, один из 
рабочих допустил попадание искр 
на утеплитель, что привело к воз-
горанию и стремительному распро-
странению пламени.

Уже проведены обыски, в том чис-
ле в офисе подрядчика. У него изъя-
ли и осмотрели документы. Заключе-
ны под стражу директор и начальник 
смены подрядной организации. Они 
занимались ремонтом в театре.

Приезжайте к нам!
Коллеги по цеху со всей страны 

готовы поддержать труппу театра 
после крупного пожара. Уже по-
ступили предложения о гастроль-
ных турах от 24 театров России. 
Учреждения также выразили го-
товность оказать любую творче-
скую поддержку хабаровскому 

театру. Среди тех, кто поддержал 
театр, - Российский институт те-
атрального искусства (ГИТИС).

Сейчас идет организация ра-
боты театра в новых условиях: 
составляется гастрольная про-
грамма, подбираются площадки 
для выступлений. Планируются 
гастроли как за пределами регио-
на, так и в районах Хабаровского 
края.

А в это время

В Хабаровске сгорело здание 
музыкального театра.

Все дороги 
вели к нему
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Сначала загорелась крыша, а после 
огонь охватил все здание.

Расследование 
ЧП на контроле у 
губернатора края.

10.10.2024 
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 О небе и самолетах мечтала 
со школы, но воплотить дет-
ские грезы оказалось не так 
просто.

- После выпуска я позво-
нила во «Владивосток Авиа», 
они мне отказали, сказав, что 
принимают бортпроводников 
только после 21 года и с выс-
шим образованием. Поэто-
му мне пришлось поступить 
в Хабаровск на авиационную 
специальность. Летать я начала 
только в Москве, - рассказыва-
ет Снежана.

А перед этим пришлось снова 
столкнуться с отказами. Сна-
чала не хотели брать из-за де-
фекта речи - девушка начала 
посещать занятия у логопеда. 
Затем учебное заведение, куда 
Снежана подала заявление, от-
казалось продлевать лицензию 
на обучение. Закрывались ави-
акомпании, куда она мечтала 
попасть.

Опускать руки не собиралась. 
Взялась за работу инспектором 
авиационной безопасности по 
досмотру воздушных судов в 
аэропорту Хабаровска. Также 
девушка была представителем 
одной из известных авиаком-
паний в Шереметьево.

- Моя ответственность бы-
ла в транзитной зоне. На этой 
должности больше всего мне 
нравилось работать с детьми. 
Запомнилась девочка, кото-
рая читала «Гарри Поттера» в 
оригинале и сказала, что на ан-
глийском книги ей читать про-
ще. Русский язык красивый, но 
слишком сложный, хоть он ей 
и родной. Часто на рейсах ока-
зывались дети знаменитостей.

Эта работа дала Снежане воз-
можность увидеть мир и по-
казать его родителям. Внутри 
компании было много соци-
альных программ для сотруд-
ников. Девушка побывала в 
Рио-де-Жанейро, Буэнос-Ай-
ресе, на Филиппинах, в Гон-
конге и многих других городах 
и странах.

- Незабываемый опыт. 
А график работы на тот момент 
позволял мне изучать язык же-
стов (до того момента, пока я 
не узнала, что у него слишком 
много разновидностей) и ита-
льянский язык.

Но мечта стать бортпровод-
ником не покидала Снежану.

- Я хорошо помню каждое 
собеседование. После отказа 
я испытывала чувство отвер-
жения. Думала, что со мной 
что-то не так. Приходилось 
справляться с этими чувства-
ми и заставлять себя поверить 
в саму себя. Каждый раз держа-
ла фокус на том, что еще мне 
нужно усовершенствовать в 

себе, чтобы в следующий раз 
понравиться будущему руко-
водителю. Успокаивала себя 
тем, что еще не настало мое 
время. Мысли «может, судьба 
отводит» были постоянно. Но 
я старалась думать, что это про-
сто тот урок, который я должна 
пройти.

ТЕРПЕНИЕ И ТРУД 
В НЕБО ЗОВУТ

Всего три из десяти авиаком-
паний по достоинству оцени-
ли кандидатуру Снежаны. Де-
вушка не ошиблась в выборе 
и наконец-то узнала, каково 
это - надеть форму стюардессы 
и взять на себя огромную от-
ветственность за безопасность 
и заботу о пассажирах.

- Когда начала летать, страш-
но было постоянно. Во время 
взлета фюзеляж может из-
давать щелкающие звуки от 
перепада давления, и это нор-
мально. Но когда у тебя пер-
вые рейсы, ты еще к этому 
не привык. Однажды, мы 
не смогли сесть в аэропор-
ту Минеральных Вод из-за 
сильного тумана. Ушли на 
запасной аэродром. Все 
прошло хорошо. Помню, 
мы успели так подружиться 
с пассажирами, на следу-
ющий день летели в пункт 
назначения, у нас была пря-
мо-таки семейная обстанов-
ка внутри кабины. Все были 
дружелюбны и отнеслись к 
ситуации с пониманием.

Девушка отмечает, эта про-
фессия не для каждого, но для 
нее минусов здесь нет. Важно 
чувство ответственности. На 
борту стюардесса отвечает в 
первую очередь за жизнь лю-
дей. Важно всегда быть гото-
вым принять взвешенное ре-
шение, если что-то пойдет не 
так.

С теплотой Снежана вспо-
минает свою команду, с неко-
торыми сохранились теплые 

дружеские отношения. Но 
основной плюс -  это «офис» 
в небе.

- Когда ты в форме, на те-
бя смотрят все пассажиры. 
Дорога на работу приносила 
невероятное удовольствие. Я 
любила обратить внимание 
коллег на это и создать чувство 
«небесной романтики». Пом-
ню свой первый заграничный 
рейс в Бангкок. Мы экипа-
жем едем в служебном ав-
тобусе в аэропорт, вну-
три транспорта синяя 
подсветка, на улице 

темно, мы проезжали вдоль 
огромных эстакад, в науш-
никах играет музыка. В этот 
момент испытываешь чувство 
абсолютного счастья. Вы все 
такие красивые, как в кино. 
Прям мурашки по коже, когда 
вспоминаю.

«С ТОСКОЙ СМОТРЮ НА 
БОРТПРОВОДНИКОВ»

Пассажиры пытались позна-
комиться с красавицей посто-
янно. Был случай, когда один 
мужчина нашел номер Снежа-
ны в интернете и постоянно 
присылал ей цветы. Но все же 
сердце девушки занимала на 
тот момент только работа.

После увольнения экс-
стюардесса рассматривала 
разные специальности. Ин-
тересна была работа логиста, 
так как и высшее образование 
имеется с уклоном на транс-
порт. Но Снежана не смогла 
представить себя в графике 
5/2. Бортпроводникам по-
сле неба крайне сложно себя 
найти. Красавица обучалась 
на визажиста и пробовала себя 
в этом амплуа. Думала подать-

ся в бармены и даже 
прошла необходи-

мые курсы, но не 
стала работать. 
Сейчас героиня 
нашей истории 
проходит обу-
чение в сфере 
информаци-
онного биз-
неса.

- Я безум-
но скучаю 
по полетам. 
Всегда с то-
ской смотрю 
на бортпро-
водников. 

Мне при-

шлось покинуть профессию 
из-за проблем со здоровьем. К 
сожалению, я не смогу больше 
вернуться. Зато конкурс «Топ 
стюардесс» позволил ощутить 
снова эту атмосферу летной 
жизни. Я верю, что моя миссия 
- вдохновлять других, у меня 
это хорошо получается.

ПОБЕДА 
В ПАМЯТЬ О МАМЕ

Снежана принимает участие 
в конкурсе как стюардесса, уже 
завершившая карьеру. Из 2586 
поданных заявок отобрали все-
го 292. В полуфинал дошли 75 
претенденток, в финал - 35. 
Имя победительницы вся стра-
на узнает 23 октября.

Финалистка полагает, что су-
дей вдохновили ее стихи, кото-
рые она прочитала на отборе, а 
также тронула история о пути к 
мечте. Снежана была открыта, 
дружелюбна, говорила искрен-
не. В работе бортпроводника 
всегда ценятся эти качества.

- Мой опыт множества от-
казов научил меня не рас-
страиваться, если что-то не 
получится. Ведь всегда можно 
попробовать еще раз. Оцени-
ваю свои шансы как высокие. 
Я очень хотела бы победить в 
память о маме. Для меня это 
важно. Моей главной под-
держкой была именно она. 
Мама всю жизнь мечтала ле-
тать сама и очень гордилась 
мною, когда я воплотила ее 
мечту в себе. В мае ее жизнь 
оборвалась. Поэтому участие в 
конкурсе я посвящаю ей. Это 
был очень близкий и важный 
для меня человек на всем жиз-
ненном пути. Ради нее побе-
дить хочется еще больше... в 
память о ней.

Сейчас Снежану поддержи-
вают брат и папа. Они ею очень 
гордятся. Девушка отмечает, 
что участие в подобном меро-
приятии само по себе прино-
сит удовольствие. Это то, чему 
бывшая стюардесса научилась 
в жизни, - получать истинное 

удовольствие от того, что 
ты делаешь.
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время. Мысли «может, судьба 
отводит» были постоянно. Но 
я старалась думать, что это про-
сто тот урок, который я должна 

Всего три из десяти авиаком-Всего три из десяти авиаком-
паний по достоинству оцени-
ли кандидатуру Снежаны. Де-
вушка не ошиблась в выборе 
и наконец-то узнала, каково 
это - надеть форму стюардессы 
и взять на себя огромную от-
ветственность за безопасность 

- Когда начала летать, страш-
но было постоянно. Во время 
взлета фюзеляж может из-
давать щелкающие звуки от 
перепада давления, и это нор-
мально. Но когда у тебя пер-
вые рейсы, ты еще к этому 
не привык. Однажды, мы 

ющий день летели в пункт 
назначения, у нас была пря-
мо-таки семейная обстанов-
ка внутри кабины. Все были 
дружелюбны и отнеслись к 

Девушка отмечает, эта про-
фессия не для каждого, но для 
нее минусов здесь нет. Важно 
чувство ответственности. На 
борту стюардесса отвечает в 
первую очередь за жизнь лю-
дей. Важно всегда быть гото-
вым принять взвешенное ре-
шение, если что-то пойдет не 

С теплотой Снежана вспо-
минает свою команду, с неко-
торыми сохранились теплые 

бя смотрят все пассажиры. 
Дорога на работу приносила 
невероятное удовольствие. Я 
любила обратить внимание 
коллег на это и создать чувство 
«небесной романтики». Пом-
ню свой первый заграничный 
рейс в Бангкок. Мы экипа-
жем едем в служебном ав-
тобусе в аэропорт, вну-
три транспорта синяя 
подсветка, на улице 

ся в бармены и даже 
прошла необходи-

мые курсы, но не 
стала работать. 
Сейчас героиня 
нашей истории 
проходит обу-
чение в сфере 
информаци-
онного биз-
неса.

- Я безум-
но скучаю 
по полетам. 
Всегда с то-
ской смотрю 
на бортпро-
водников. 

Мне при-

попробовать еще раз. Оцени-
ваю свои шансы как высокие. 
Я очень хотела бы победить в 
память о маме. Для меня это 
важно. Моей главной под-
держкой была именно она. 
Мама всю жизнь мечтала ле-
тать сама и очень гордилась 
мною, когда я воплотила ее 
мечту в себе. В мае ее жизнь 
оборвалась. Поэтому участие в 
конкурсе я посвящаю ей. Это 
был очень близкий и важный 
для меня человек на всем жиз-
ненном пути. Ради нее побе-
дить хочется еще больше... в 
память о ней.

Сейчас Снежану поддержи-
вают брат и папа. Они ею очень 
гордятся. Девушка отмечает, 
что участие в подобном меро-
приятии само по себе прино-
сит удовольствие. Это то, чему 
бывшая стюардесса научилась 
в жизни, - получать истинное 

удовольствие от того, что 
ты делаешь.
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Сейчас героиня нашей истории проходит 
обучение в сфере информационного бизнеса.

Девушка 
отмечает, эта 
профессия не 

для каждого, но 
для нее здесь 
минусов нет.

Уроженка Владивостока 
Уроженка Владивостока 

получила отказ получила отказ 

в авиакомпании родного 
в авиакомпании родного 

города и построила города и построила 

карьеру в Москве.карьеру в Москве.

шлось покинуть профессию 
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Окончание. Окончание. 
Начало читайте на Начало читайте на < стр. 1.< стр. 1.
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Егор ЖАРИКОВ 
(«КП» - Владивосток»)

«По следам Арсеньева» - 
экспедиция, в которой принял 
участие знаменитый россий-
ский путешественник Федор 
Конюхов, специально приле-
тевший для этого в Приморье. 
За две недели 23 ее участни-
ка на лошадях практически в 
точности повторили маршрут 
одного из путешествий зна-
менитого исследователя Ус-
сурийского края Владимира 
Клавдиевича Арсеньева. О 
целях и итогах экспедиции, а 
также дальнейших планах - в 
нашем материале.

- Для нас было важно под-
черкнуть личность Владимира 
Клавдиевича. В этом году ис-
полняется 95 лет Приморско-
му краю. Не будь Арсеньева, 
не было бы и Приморья в тех 
границах, в которых оно сей-
час есть. Оно не было бы так 
детально описано, - подчер-
кнул один из организаторов 
экспедиции, приморский биз-
несмен Иван Молчанов.

Поэтому путешественни-
ки старались максимально 
близко воспроизвести путь 
Арсеньева, передвигаясь на 
лошадях по маршруту одной 
из его многочисленных экс-
педиций от Партизанска до 
Кавалерово, за день проходя 
до 50 километров и пересекая 
по десятку рек.

- Нам повезло с погодой. 
Все две недели было солнеч-

но и без осадков, что для При-
морья редкость. Если бы были 
дожди, я думаю, мы даже не 
уложились бы в запланиро-
ванные сроки.

Во время экспедиции ее 
участники установили три 
станции для наблюдения за 
погодой и сейсмической ак-
тивностью «Сейсмо-метео-
про», а на вершине Снежной 
горы появился православный 
крест.

- Думали: ну крест да крест, 
установим. А он оказался ду-
бовый, шестиметровой высо-
ты и весом 120 килограммов. 
Хорошо, что нашлись силь-
ные и мужественные ребята 
из Арсеньева и мы смогли его 
поставить, - смеется Федор 
Конюхов.

Также участни-
ки экспедиции от-
крыли в Находке 
первый на Даль-
нем Востоке ма-
як-часовню, где 
установили статую Николая 
Чудотворца - покровителя пу-
тешественников и моряков.

- Учитывая, сколько людей 
у нас связано с морем, реши-
ли, что важно перед началом 
экспедиции сделать такие 
символичные вещи. Также 
открыли выставку и школу 
путешественников в Наход-
ке, где будут заниматься дети, 
- рассказал Иван Молчанов.

Путешественники также 
собирали минералогическую 
коллекцию в тех местах, где 
проходили и описывали при-

роду, чтобы сравнить, как она 
изменилась со времен похо-
дов Арсеньева. Изменений, 
рассказывают они, много: 
вырубленный кое-где лес, ле-
жащий мусор. Федор Коню-
хов даже предложил создать 
группу волонтеров и спеле-
ологов, чтобы почистить от 
мусора и надписей популяр-
ную у туристов пещеру Мо-
крушинскую в Ольгинском 
районе. По словам органи-
заторов экспедиции, желаю-
щие участвовать в этой акции 
уже есть.

По словам организаторов, 
это не последняя экспедиция 
по следам Арсеньева. Плани-
руется как минимум еще одна 
- от Кавалерово на север, в на-
правлении Хабаровского края, 
по тем местам, которые тоже 
обследовал Владимир Клав-
диевич.

И в ней тоже не исключает-
ся участие Федора Конюхова. 
Но не в ближайшее время, так 

как сразу после Влади-
востока неугомонный 
путешественник пла-
нирует вновь ставить 
рекорды морских похо-
дов. Уже в ближайшее 
время он на весельной 
лодке отправится к 
оконечности Южной 
Америки - мысу Горн, 
в сторону Австралии, 
через Атлантический 
и Индийские океаны. 
Это путешествие он 
планирует совершить 

в течение 200-250 дней.
- Если же получится дойти 

до Новой Зеландии, то будет 
уже «кругосветка» и новый 
рекорд, - отметил Федор Ко-
нюхов.

А юным жителям Молодеж-
ной столицы России - 2024 пу-
тешественник пожелал «взой-
ти на свой духовный Эверест», 
ставить высочайшую планку в 
любой отрасли - науке, бизне-
се и искусстве, и стремиться 
к ее достижению, как любой 
альпинист мечтает покорить 
главную вершину мира.
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Ежедневно Ежедневно 
по 50 километровпо 50 километров

Участники экспедиции Участники экспедиции 
в костюмах казаков в костюмах казаков 
эпохи Арсеньева.эпохи Арсеньева.
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Федор Конюхов Федор Конюхов 
и приморские и приморские 

путешественники путешественники 
повторили повторили 
маршрут маршрут 

знаменитого знаменитого 
исследователя.исследователя.
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Роман БРЮХАНОВ

Хабаровск поделился своим 
опытом по развитию ТОС 
на форуме регионов ДФО

Такие институты, как территориальное 
общественное самоуправление, помогают 
властям и жителям действовать в унисон 
для создания комфортных и безопасных 
общественных пространств. Люди могут 
самостоятельно решить, какой они хотят 
видеть свою придомовую территорию, а 
региональные и городские власти обеспе-
чат грантовую поддержку. В Хабаровске 
развитию ТОС уделяют огромное внимание 
и уже добились конкретных успехов на этом 
поприще. Своим опытом хабаровские спе-
циалисты смогли поделиться на окружном 
муниципальном форуме регионов Дальнего 
Востока, который прошел в Приморском 
крае. Подробнее в материале «Комсомоль-
ской правды» - Хабаровск».

Форум в Славянке Хасанского района 
Приморья стал результатом совместных 
усилий Ассоциации «Совет муниципальных 
образований Приморского края», прави-
тельства Приморского края, Ассоциации 
муниципальных образований Хабаровского 
и Магаданского краев, Амурской, Сахалин-
ской и Еврейской автономной областей, 
Республики Бурятии, Донецкой Народной 
Республики, а также администрации пре-
зидента России и всероссийской ассоци-
ации развития местного самоуправления 
«ВАРМСУ». В мероприятии поучаствовали 

главы муниципалитетов ДФО и Донецкой 
Народной Республики.

«Территориальное общественное само-
управление - один из самых эффективных 
инструментов для повышения гражданской 
активности и реализации своих инициатив. 
Нет ничего важнее, чем комфорт хабаров-
чан, а если он создается при активном 
участии самих жителей, то это бесценно. 
Вместе мы делаем наш город красивее и 
уютнее», - сказал о мероприятии мэр Ха-
баровска Сергей Кравчук.

Делегацию столицы Хабаровского края 
представлял начальник управления по рабо-
те по связям с общественностью и работе 
с молодежью Сергей Худенев.

«Здесь представлены лучшие практики 
муниципальных образований. Мы рассказа-
ли о развитии ТОС. Большую заинтересо-
ванность участники окружного муниципаль-
ного форума регионов Дальнего Востока 
проявили к цифровой карте ТОС, которую 
мы создали по поручению мэра Хабаров-

ска Сергея Кравчука. На интерактивной 
платформе доступна информация об уже 
реализованных проектах ТОС в формате 
«было/стало», а также полезные сведения 
для воплощения новых идей горожан», - 
рассказал начальник управления по 
работе по связям с общественностью и 
работе с молодежью Сергей Худенев.

Он подчеркнул, что глава города поставил 

задачу увеличить количество территориаль-
ных общественных самоуправлений в Хаба-
ровске до 500. Сейчас их насчитывается 
более 400. При этом наиболее популярны 
среди проектов ТОС детские и спортивные 
площадки, дворовые тренажеры, хоккейные 
и футбольные коробки, резиновое покры-
тие для безопасности детских игр. Также 
часто жители выбирают установку видеона-
блюдения и освещения. На третьем месте 
по популярности - тротуары, пешеходные 
дорожки и газонное ограждение. В послед-
нее время стали реализовывать проекты по 
обновлению контейнерных площадок, в том 
числе для раздельного сбора мусора, и по 
водоотведению.

Окружной муниципальный форум стал 
удобной площадкой не только для обмена 
опытом, но и для налаживания взаимовы-
годных контактов и связей между муни-
ципалитетами дальневосточных регионов.

■ ЛЮДИ ДЕЛА
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Сергей Кравчук: Сергей Кравчук: «ТОС - один из самых эффективных «ТОС - один из самых эффективных 
инструментов для повышения гражданской активности»инструментов для повышения гражданской активности»

Форум 
собрал 

участников 
со всего 
Дальнего 
Востока.

Представители администрации 
Хабаровска поучаствовали 

в окружном форуме.

Хабаровск представил свои 
лучшие практики в сфере ТОС.

Путешественники прошли 
по пути Владимира Арсеньева.
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В живописном уголке Примо-
рья, который благодаря строи-
тельству круглогодичного курорта 
международного уровня должен 
стать туристической меккой ре-
гиона, появилось сразу несколько 
достопримечательностей. Речь о 
кластерном участке «Гамовский», 
расположенном в Хасанском округе 
вблизи Андреевки. Территория вхо-
дит в состав национального парка 
«Земля леопарда», созданного для 
сохранения самой редкой крупной 
кошки в мире. Именно здесь со-
стоялось торжественное открытие 
и освящение восьмиметрового по-
клонного креста, а также высадка 
редких сосен. В важном для эколо-
гического просвещения и развития 
туристической отрасли меропри-
ятии принял участие и журналист 
«КП». Предлагаем читателям про-
гуляться вместе с нами по уникаль-
ным местам.

В ПАМЯТЬ О РУССКИХ 
ПЕРВООТКРЫВАТЕЛЯХ

Идея установить поклонный 
крест на одной из самых высоких 
вершин с красивейшим видом на 
бухту Средняя появилась еще не-
сколько лет назад. Осуществить ее 
удалось после того, как Дальнево-
сточный морской заповедник пере-
шел под управление ФГБУ «Земля 
леопарда». Благодаря удачному рас-
положению православный символ 
видно во время навигации даже в 
тумане. При этом со стороны ак-
ватории он словно парит в воздухе.

Процесс изготовления креста за-
нял около двух месяцев, особенно 
сложно было установить святы-
ню. Восьмиметровую сборно-раз-
борную конструкцию доставили 
на вершину, к старому заросшему 
доту. Территорию расчистили, ра-
боту осложнили жара и сильные 
ветра. Но, как отмечает автор ини-
циативы Елена Гангало, генеральный 
директор АНО «Дальневосточные 
леопарды», справились с Божьей 
помощью. Здесь же установили 
якорь как знак надежды на то, что 
мореплаватели обязательно добе-
рутся до точки назначения.

Интересный факт: открытие со-
стоялось в преддверии важного 
православного праздника - Воздви-
жения Честного и Животворящего 
Креста Господня. Чин благослове-
ния и освящения провел владыка 
Иннокентий, епископ Уссурийский. 

- Животворящий крест Госпо-
день установлен в память о том, что 
Россия здесь - на рубежах тихооке-
анских - явилась когда-то с целью в 
том числе несения вести о Господе, 
воскресшем Иисусе Христе. Этот 
крест, ныне нами освященный, 
пусть всем нам будет в знамение 
хранения верности нашим пред-
кам, пришедшим когда-то в дале-
кие времена. Пусть он освящает 
всякого человека, кто обращается 
к памяти о Христе и молится перед 

ним, дарует всем нам благодать и 
защиту, ограждение от всяких сил 
злотворных. Символично, что это 
событие в канун праздника Кре-
стовоздвижения - это еще раз по-
зволяет всем нам явить христиан-
скую ценность, - отметил владыка 
Иннокентий.

От имени митрополита Владиво-
стокского и Приморского Влади-
мира епископ также поблагодарил 
организаторов, прежде всего «Зем-
лю леопарда», за усердные труды, 
направленные на утверждение хри-
стианских символов и укрепление 
духовного призвания. Владыка вру-
чил сотрудникам национального 
парка архиерейскую грамоту.

В основании нового поклонного 
креста заложили капсулу времени 
с посланием для потомков от спе-
циального представителя Президен-
та России по вопросам экологии и 
транспорта Сергея Иванова.

- Первооткрыватели земли рус-
ской появились здесь около 170 лет 
назад, изучили природу, описали 
все бухты, горы, населенные пун-
кты, внесли свой вклад в последу-
ющее социально-экономическое 
развитие. Это такие выдающиеся 
личности, как граф Николай Нико-
лаевич Муравьев-Амурский, адми-
рал Макаров и многие другие. По-
мимо исследований они привнесли 
и культуру, в том числе православ-
ную, это наше наследие. Именно 
благодаря этой культуре нам уда-
ется сохранять природу, в эти за-
мечательные места спустя много 
лет вернулся леопард, множество 
обитателей и в чистейших бухтах. 
Этот крест - наша дань первоот-
крывателям, дань нашему насле-
дию, - поделился Виктор Бардюк, 
директор ФГБУ «Земля леопарда».

С ЛЮБОВЬЮ К ПРИРОДЕ 
И ПОТОМКАМ

Рядом с поклонным крестом 
состоялась высадка уникальной 
аллеи «Первооткрыватели земли 
русской». Юные прихожане Влади-
востокской православной епархии 
и журналисты высадили здесь са-
женцы сосны густоцветковой. Это 
краснокнижное растение, эндемик, 
который на Дальнем Востоке встре-

чается только в Хасанском округе. 
Более того, это визитная карточка 
полуострова Гамова в бухте Витязь. 
Именно здесь находится Остров 
томящегося сердца. Пожалуй, каж-
дый хоть раз видел удивительные 
снимки - невероятно бирюзовое 
море в окружении хвойных дере-
вьев. А кому-то посчастливилось 
побывать в этой красивой лока-
ции. Аллея на возвышенности тоже 
должна стать новой точкой притя-
жения туристов. К тому же это важ-
но для восстановления лесов, где 
обитают леопарды и тигры. «КП» 
тоже внесла свой вклад в благое 
дело, надеемся, что дерево прижи-
вется и спустя годы будет радовать 
потомков.

Кстати, сосна густоцветковая 
распространена в Китае и Корее. 
Но отметим еще раз, что в России 

она встречается только в Примо-
рье, в Хасанском округе. Гибрид-
ная форма этого редкого дерева 
произрастает в Октябрьском, По-
граничном, Ханкайском, Хороль-
ском, Черниговском, Спасском, 
Кировском, Уссурийском, Михай-
ловском и Шкотовском районах 
края, единично - в окрестностях 
Владивостока.

- Любовь к родной природе в на-
шем сердце находится постоянно. 
15 лет мы защищаем природу При-
морского края. Мы идем вперед, 
несмотря на все трудности, и все это 
время Бог вел нас, Бог нам помогал. 
И я могу сказать, что мы достойно 

продолжаем дело первооткрывате-
лей земли русской. Надеюсь, что 
наши последователи не подведут 
нас, и мы будем сохранять родную 
природу долгие-долгие века, - от-
метила Елена Гангало, генеральный 
директор АНО «Дальневосточные 
леопарды».

ПРИКОСНУТЬСЯ 
К ГРАЦИОЗНЫМ СОЗДАНИЯМ

Обновленный туристический 
маршрут позволяет гостям посе-
тить и парк оленей, также располо-
женный на участке «Гамовского» 
кластера. Туристов встречают 500 
милейших обитателей - пятнистые 
олени и три статных изюбря. Жи-
вотных можно покормить, конеч-
но же, в сопровождении специали-
стов, а также погладить. Правда, 
большинство из них пугливые, но 
есть и ручная красотка Миланья, 
Милочка или просто Милашка. 
Около трех лет назад благородно-
го оленя спасли и выкормили из 
бутылочки, теперь она отвечает 
людям взаимностью, приветствует 
работников и посетителей, сама 
подходит, чтобы ее погладили.

 - Изюбря мы забрали из села 
Алексеевка, где она находилась на 
передержке после того, как от нее 
отказалась мать. Привезли совсем 
малюткой, выкармливали ее мо-
локом из бутылочки. В этом году 
она сама стала мамой, ее ухажер 
- Беня. Потомство пока прячут в 
лесу, вроде бы родился самец, - 
рассказал Максим Кожарко, один 
из сотрудников оленника.

Госинспектор Василий Семенихин 
в свою очередь объяснил, что всех 
животных по тем или иным причи-

нам когда-то изъяли из естествен-
ной среды обитания. Спасенным 
пятнистым и благородным создали 
здесь необходимые условия для 
жизни и размножения. Огромная 
территория для выгула и пастби-
ща огорожена и охраняется. В те-
плое время года животных кормят 
только с утра, а в зимний период 
добавляют еще один прием пищи 
из питательных смесей ближе к 
вечеру.

Гости нацпарка смогут увидеть 
новый туристический объект в 
рамках экскурсий «Олени и мо-
ре». Особенно интересно побывать 
здесь летом, когда есть возмож-

Милана СОКОЛ 
(«КП» - Владивосток»)

Встречающие 
посетителей олени 
и восьмиметровый 
поклонный крест - 
в обновленном турмаршруте 
нацпарка.

Парк оленей, поклонный
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Открытие 
состоялось накануне 
важного церковного 

праздника.

Елена Гангало искренне 
переживает 

за сохранение редких 
видов животных и развитие 

туристической отрасли.
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ность устроить пикник на берегу. 
Но купаться можно только в бухте 
Астафьева. Перемещаться по нац-
парку разрешается исключитель-
но со специалистами. Все же это 
не зоопарк, а дикая природа, где 
обитают леопарды, тигры и другие 
звери. Дороги здесь грунтовые, с 
ухабами, ручьями и реками, тури-
стов возят на вахтовом автобусе 
«Урал», его проходимость уже по 
достоинству оценили журналисты.

ПЕРСПЕКТИВЫ
Территория у полуострова Гамо-

ва вошла в состав нацпарка «Земля 
леопарда» по постановлению Пра-
вительства РФ в 2019 году в качестве 
«Гамовского» кластера. Раньше эти 
земли не охранялись и постоянно 
страдали от пожаров, а копытных 
истребляли браконьеры. Благодаря 
трудам сотрудников «Земли леопар-
да», общественных организаций и 
представителей бизнеса, которые 
помогают в важном деле по 
сохранению самой редкой 
кошки планеты, сю-
да вернулись тигры 
и леопарды, ста-
ло в разы больше 
оленей и косуль. 
Кстати, популя-
ция пятнистых 
хищников тоже 
увеличилась поч-
ти в три раза, в на-
чале 2000-х их бы-
ло 35 штук, сейчас, 
по официальным 
данным,  фиксируется 
129 взрослых особей и 14 
котят дальневосточного 

леопарда. Кстати, у «Комсомолки» 
официально есть два подопечных 
- леопарды Толстушка и Сочи. Их 
подробные истории мы уже неодно-
кратно рассказывали. 

Сам национальный парк по пло-
щади в 1,5 раза больше территории 
Москвы. Он находится в 1,5 часах 
езды от Владивостока. Здесь ком-
фортно себя чувствуют различные 
виды животных. Только представь-
те, тигру для вольной и полноцен-
ной жизни необходима террито-
рия примерно в 1000 квадратных 
километров. Леопард в этом плане 
куда скромнее - взрослая особь мо-
жет спокойно охотиться и жить на 
территории около 100 квадратных 
километров. При этом пятнистые 
кошки предпочитают горы и другие 
возвышенности, а царь уссурийской 
тайги, наоборот, выбирает низины. 
Поэтому их интересы редко пересе-

каются, и в отличие от других стран, 
в которых живут эти хищники, кон-
фликтных ситуаций между ними в 
Приморье практически не бывает.

Планы по развитию нацпарка 
и новых туристических объектов 
- грандиозные. «Гамовский» кластер 
хотят огородить, а это, напомним, 

7000 гектаров, и сделать 
здесь по примеру 

других стран, 

кусочек национального парка, до-
ступный для туристов. Гости смогут 
наблюдать за прогуливающимися 
оленями и косулями, сделать па-
мятные снимки, посетить видовые 
площадки.

- Кластер позволяет создать уди-
вительный объект - прибыльный 
для бизнеса, удобный для людей и 
безопасный для самих животных. 
Но для этого нужны вложения. У 
нас уже готова проектно-сметная 
документация, за которую мы за-
платили 75 миллионов рублей. На 
сегодняшний день мы находимся 
в активном поиске инвесторов, 
предлагаем нашим крупным госу-
дарственным компаниям и бизнес-
менам поучаствовать в реализации 
этой задумки. Сам проект оцени-
вается до двух миллиардов рублей. 
Но есть несколько этапов его ре-
ализации. Планируем создать пул 
инвесторов, может, кто-то захочет 
поучаствовать в качестве пайщика. 
Так как Хасанский округ планиру-
ется активно развивать, здесь будет 
большой курорт, я думаю, что созда-
ние такой жемчужины в гармонии 
с природой и обитателями заповед-
ных земель - отличный план, - по-
дытожила Елена Гангало.
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Директор ФГБУ 
«Земля леопарда» – 
о дани наследию.

Гордый отец 
новоиспеченной 

семьи.

Этот 
эндемик 

произрастает 
только на юге 

Приморья.

Символ 
веры и 

надежды для 
моряков.

Со 
стороны 

моря холм не 
видно, кажется, 
что крест парит 

в воздухе.
Здесь 

созданы 
оптимальные 
условия для 

размножения 
и выращивания 

потомства.

крест и аллея сосен
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Александр 
ИСКАНДИРОВ 
(«КП» - Казань»)

А еще она 
окончила 
школу 
с золотой 
медалью.

Главной красави-
цей страны и претендент-
кой на звание «Мисс Вселенная» 
в этом году назвали 18-летнюю 
студентку Национального иссле-
довательского медуниверситета 
имени Пирогова Валентину Алек-
сееву.

Валентина - не только красотка, 
но и золотая медалистка, автор на-
учных статей и постоянная участ-
ница медицинских конференций. 
На конкурсе она так и сказала:

- «Мисс Россия» должна быть не 
только красива собой, но интеллек-
туально развита и эрудированна. 
И при этом всегда стремиться уз-
навать что-то новое и быть полезна 
миру. И все это должно быть ис-
кренне и от чистого сердца.

Впереди у красавицы подго-
товка к мировому конкурсу. Но 
сначала - учеба, ведь препода-
вателям Валентина обещала, 
что сразу закроет все хвосты и 
выучит то, что пропустила из-за 
подготовки к конкурсу.
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Ирина РИНАЕВА

Основатель 
Telegram и его 
подруга выступили 
с душераздирающими 
признаниями.

Павел Дуров и его девушка 
Юлия Вавилова поведали ми-
ру шокирующую историю: когда 
основателя Telegram задержали 
в Париже, выяснилось, что Юлия 
беременна. Но сердце плода 
остановилось, на свет ребенок 
не появится.

Дуров описал случившееся 
в своем канале. На третий день 
после задержания он проходил 
долгий допрос в полицейском 
участке. Вавилова, которую не 
задержали, должна была дать по-
казания, но не явилась. Адвокат 
Павла сообщил: причина в том, 
что Юлия узнала о своей бере-
менности. Эта новость застала 
Дурова врасплох, отреагировал 
он одной фразой: «Спасибо за 
хорошие новости».

Когда миллиардера выпусти-
ли с условием, что он не может 
покинуть Францию, пока идет 

следствие, Юлия поведала ему 
о «диком давлении» на себя - имея 
в виду слухи о том, что она может 
быть агентом Моссада и подста-
вила Павла, заманив его в Париж. 

Нервная обстановка не прошла 
для Вавиловой даром: два дня 
назад после приема у гинеколога 
она прислала Павлу рыдающие 
эмодзи.

Рассказ продолжила Юлия. 
Когда она узнала, что Павлу 
грозит до 20 лет тюрьмы, у нее 
началась паническая атака. Вави-
лова и в целом чувствовала себя 
очень странно, поэтому решила 
сделать тест на беременность. Он 
оказался положительным.

Потом, казалось, все пошло 
на лад: Юлия гуляла по Парижу 
и занималась своим здоровьем. 
Но на десятой неделе беремен-
ности врач на осмотре сказал: 
сердце будущего ребенка больше 
не бьется. «Нам удалось спра-
виться со многим. Но для малыша 

это было слишком»,  - написала 
Вавилова.

ЗОЛОТОЙ КРАН
Зачем пара решила обнаро-

довать столь интимные подроб-
ности? Пока у Дурова не было 
имиджа жертвы. На Западе его 
бизнес называли преступным, 
россияне упрекали в том, что он 
начал плотно сотрудничать с за-
падными спецслужбами. А тут еще 
откровения живущей в Швейца-
рии Ирины Болгар, которая 
представляется матерью его тро-
их детей. Она утверждает, что 
Дуров ей изменял, бил младшего 
сына. Дама претендует на часть 
бизнеса, то есть долю Telegram.

Теперь и миллиардер, и его под-
руга не могут не вызвать сочув-
ствия. А общественное мнение - 
немаловажный фактор в любом 
юридическом процессе...

Кстати, по версии Павла, ни-
какой семьи с Болгар не было. 

Во-первых, он официально 
не женился. Во-вторых, за-
вести детишек предложила 
она, вот и завели. А миллионы, 
которые основатель Telegram по 
доброте душевной отстегивал от-
прыскам, Ирина тратила на свою 
одежду, украшения и другие изли-
шества. «Демонстрация чрезмер-
ного богатства особенно вредна 
для детей, поскольку снижает их 

мотивацию и творческий драйв», - 
передал слова миллиардера его 
представитель.

Когда Павел предложил Болгар 
переехать в ОАЭ, чтобы он мог 
следить за воспитанием сыновей 
и дочки, та отказалась. Тут-то 
золотой кран и закрылся.
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Роковая поездка в Париж 
окончилась для Павла и Юлии 

личной трагедией.

Павел Дуров и Юлия Вавилова 
потеряли ребенкапотеряли ребенка ИЗ ДОСЬЕ «КП»

Юлии Вавиловой 24 го-
да, она преподавала англий-
ский, показывала игровые 
стримы и пыталась давать 
в Сети советы по инвести-
рованию в криптовалюту. 
У матери девушки в Москве 
небольшое швейное произ-
водство. В последние годы 
Юлия жила в ОАЭ. До зна-
комства с ней у Дурова был 
роман с венгерской мане-
кенщицей Дианой Бако - 
сейчас она беременна.

Лев ЗАЙЦЕВ 

А у Александра Збруева 
обнаружили поражение мозга.

Василий Ливанов и Александр Збру-
ев прославились в конце 50-х - начале 
60-х после ролей в экранизациях повестей 
Василия Аксенова - фильмах «Коллеги» и 
«Мой младший брат», оба потом снимались 
в десятках знаменитых картин.

В конце сентября стало известно, что у 
89-летнего Ливанова диагностировано на-
рушение мозгового кровообращения и ему 
проведена операция. Сейчас сообщается, 
что во время нее у артиста останавлива-
лось сердце, но врачам удалось его спасти. 
Сейчас актер находится в реанимации (куда 
после серьезных операций всегда перево-
дят всех больных). Но, похоже, Василий Бо-
рисович там задерживается. В НИИ скорой 
помощи им. Склифосовского журналистам 
сообщили, что состояние Ливанова оцени-
вается как тяжелое.

86-летний Александр Збруев почувство-
вал себя плохо в пятницу, 4 октября: воз-
никли проблемы с дыханием. Сначала он 
сообщил журналистам, что у него все хоро-
шо, а новости о его госпитализации - фейк, 
но потом все же было принято решение 
положить его в больницу имени Боткина. 
В театре «Ленком» «КП» подтвердили, что 
актер госпитализирован, но добавили, что 
чувствует он себя неплохо: «Общается с 
близкими, с сотрудниками театра и, как 
всегда, шутит».

Позже появилась информация о том, 
что у Збруева патология головного мозга, 
которая может быть следствием инсульта. 
При этом уточняется, что угрозы жизни нет.

«КП» продолжает следить за состоянием 
актеров и желает им скорейшего выздо-
ровления.

� ЗДОРОВЬЯ!

У Василия 
Ливанова 
останавливалось 
сердце
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Юлия АНДРИЕНКО

СОБИРАЮТ 
ДРОНЫ И ПЛЕТУТ 
«КИКИМОРЫ»

Удивила в жителях 
Курска способность к 
самоорганизации - ад-
министратор моей го-
стиницы в свои выход-
ные дни волонтерит, в 
самом начале боевых 
действий на собственной 
машине вывозила земля-
ков из обстреливаемых 
сел, милая Анечка из 
лобби-бара после рабо-
ты плетет маскировоч-
ные сети и «кикиморы» 
(накидки-невидимки) 
для снайперов, знакомая 
беженка, получившая 
ранение, возвращается 
в свой пункт временно-
го размещения (ПВР) к 
полуночи - потому что 
сама помогает на пункте 
раздачи гуманитарки, 
фермер покупает воен-
ным дроны, а местные 
Кулибины ремонтиру-
ют «раненые» машины 
бойцам.

- Наверное, во вре-
мя опасности все мы 
устремляемся друг к 
другу, как молекулы, 
образуя что-то принци-
пиально новое и силь-
ное, - рассуждает волон-
тер Геннадий Меркулов 
по пути в стабилизаци-
онный пункт, куда при-
возят раненых. - Вот 
сейчас вы увидите при-
мер - местные мужики 
создали полевой госпи-
таль на пустом месте.

Мое воображение ри-
сует суровые солдатские 
палатки, внутри - окро-
вавленные носилки, 
операционный стол под 
коптящей лампой, на 
веревках сушатся про-
стыни...

А потому изумляюсь, 
увидев капитальную 
постройку, где рядами 
расставлены носилки, 
окна заложены меш-
ками с песком, вдоль 
стен - стеллажи с пре-
паратами, на входе - стяг 
со Спасителем. А еще 
смешной чебурашка, 
оставленный кем-то из 
раненых, очень наши 
военные уважают это 
ушастое создание. Тут 
промежуточный пункт 
между передовой и го-
спиталем.

ЧИПЫ-ДЕЙЛЫ
- Начиналось все бук-

вально в чистом поле 
на Суджанском кольце, 

когда ВСУ прорвали 
границу. Раненых было 
много, и нужно было их 
спасать, чтобы они дотя-
нули до отправки в боль-
ницу. Тогда не было ни 
медиков, ни лекарств, 
а действовать прихо-
дилось под налетами 
дронов и диверсантов, - 
рассказывает местный 
бородач с позывным 
«Джел», который рань-
ше работал инструкто-
ром боевой спецподго-
товки в Курске. - Вот с 
ребятами, которые не 
поддались панике и не 
разбежались, мы это все 
и организовали.

Это уже потом мест-
ный бизнесмен пустил 
спасателей на загород-
ную базу отдыха, где 
раньше играла музыка 
и жарили шашлыки.

На мой вопрос, сколь-
ко за это время они при-
няли раненых, бросает 
скупо: «Много. Счет да-
же не на сотни».

- Завозили однажды 
и украинского пленно-
го. Оказался помощник 
пулеметчика. Ну что, 
говорю, свое отпулеме-
тил? У него были пере-
бита бедренная кость и 
приличная кровопотеря. 

Оказали помощь, как и 
всем, только отвезли не в 
больницу, а в комендату-
ру, - вспоминает «Джел».

Сам «Джел» напо-
минает мне добряка 
Рокки из мультфиль-
ма «Чип и Дейл спешат 
на помощь» - такой же 
сильный и великодуш-
ный. Он одновременно 
и строг со своими под-
чиненными, но и жалеет 
их. Я не замечаю, как в 
процессе беседы в моей 
руке оказывается кружка 
с кофе и теплый пиро-
жок - привез местный 
предприниматель Сер-
гей Локтионов, который 
ежедневно балует стаб-
пункт свежей выпечкой.

БОЛТ И БОРЩ
Гаечки в этой команде 

спасателей, правда, нет, 
зато есть «Болт» - во-
енврач из Петербурга. 
Просит не фотографиро-
вать его, на работе взял 
накопившиеся отпуска и 
рванул сюда, родные ду-
мают, что он на отдыхе.

- У мамы сердце сла-
бое, не стал ее вол-
новать, - объясняет 
«Болт». - Повидал тут все 
виды ранений. Основ-

ные - от дронов и ар-
тиллерии, пулевых не 
встречал.

С гордостью говорит, 
что ни одного 200-го (по-
гибшего) на его дежур-
ствах не было. Всех спас-
ли, довезли до больниц.

- Откуда такое богат-
ство? - киваю на ящики 
лекарств и аппаратуру.

- Все волонтеры. Они 
шустрые. Но и Минобо-
роны тоже помогает, - 
говорит врач.

Здесь же спасатели и 
живут - спят, готовят еду 
на улице. Сегодня в ме-
ню - борщ и плов. А по-
вара - те, кто отдежурил.

«КУБА» И ЩЕНОК
Замечаю на кресле 

раскрытую книгу по во-
енной психологии.

- Изучаю. Поняла, что 
надо, когда услышала, 
как кричат наши парни 
от кошмаров во сне, - 
рассказывает Галина с 
позывным «Куба», кото-
рая была артиллеристом 
под Донецком, а теперь 
вот медик под Курском.

- А я медицину забро-
сила давно, занимаюсь 
гимнастикой. Но по-
просили помочь, и ока-

залось, все помню - как 
перевязывать, капель-
ницу ставить, - смеется 
президент федерации 
художественной гимна-
стики Курской области 
Алена Тихиня.

Коллектив подобрался 
тут разношерстный: ве-
теран Чечни, медсестра, 
гимнастка, военврач из 
Питера, стоматолог, ар-
тиллеристка и психолог, 
а еще Шелдон - щенок, 
спасенный из Авдеев-
ки. Подумалось - чем 
не реалити-шоу наших 
дней? При этом все тут на 
волонтерских основах, 
ни зарплат, ни льгот ни-
кто из них не получает.

«СПАСИБО ВАМ, 
МАЛЬЧИКИ»

- Я работаю в детском 
отделении, сегодня с 
суточного дежурства и 
сразу сюда, - говорит 
медсестра Даша Моро-
зова. Она рассказывает, 
что много общего между 
раненым бойцом и боль-
ным ребенком. И тому и 
другому нужна уверен-
ность, что все будет хо-
рошо.

- Потряс случай, когда 
привезли молоденького 
бойца, которому оскол-
ком руку оторвало, - 
вспоминает Алена. - Ее 
в пакет положили и так 
привезли. Ни звука не 
проронил, ни слезин-
ки. Дома его жена бере-
менная ждала. Был еще 
боец, который восемь 
часов прошел с ото-
рванной конечностью. 
Турникетом руку пере-
тянул, противошоковое 
уколол и шел. Откуда та-
кое самообладание? Еще 
и спасибо нам говорят. 
Вот тут я всегда реву и 

говорю: «Это вам спаси-
бо, мальчики». А какие 
они стеснительные. На-
чинаешь раздевать, а он 
просит прощения, что не 
мылся трое суток и но-
ски несвежие. Но встре-
чаются и комичные слу-
чаи. Однажды поступил 
раненый чеченец, кото-
рый больше всего пере-
живал, что сгорела его 
борода. Причитал: «Моя 
борода! Моя борода!»

В минуты затишья тут 
никто не расслабляет-
ся. «Джел» организует 
еще один пункт - ближе 
к фронту. Говорит, что 
сейчас поток раненых 
сократился. А что будет 
дальше - никто не знает.

БАТЯ
Есть у этого пункта 

спасения и свой духов-
ник - отец Александр, 
которого все зовут Батя. 
Работает он тюремным 
священником в местной 
колонии. А в свободное 
время тоже волонтерит, 
и в бронежилете его ви-
дят чаще, чем в рясе.

- При этом я священ-
ник в девятом поколе-
нии, а сын - в десятом. 
Если нужны руки, помо-
гаю руками, не чураюсь.

Отец Александр пред-
лагает мне поехать с ним 
на КПП, на Суджанское 
кольцо. Тут Батю узна-
ют и чеченцы, и русские, 
подходят за благослове-
нием. Крепим баннеры 
с ликом Спасителя на 
блокпосты.

- Господи, благосло-
ви нас на труды ратные, 
умножь в нас силу, во-
лю, веру, мужество, силу 
духа! - читают военные 
баннер и осеняют себя 
крестом.

Все репортажи 
наших 

военкоров - 
на сайте 
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В пункте спасения кипит работа - кто-то перевязывает 
раненых, кто-то сортирует лекарства и гуманитарку...
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Отец Александр уже чаще бывает в камуфляже, 
чем в рясе. Время такое.
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«Гимнастка» Алена Тихиня и «Куба» 
Даша Морозова (справа).

Пункт спасения под Курском

Добровольцы самых 
разных профессий созда-
ли «полевой госпиталь» 
для гражданских и во-
енных, кого надо экс-
тренно с прифронто-
вой полосы отправлять 
в тыловые госпитали.



Россия
www.kp.ru
10.10.2024  

Осипенко, Раскова и Гри-
зодубова уже известные лет-
чицы. Но беспосадочный 
перелет Москва - Дальний 
Восток, совершенный осенью 
1938-го, сделал их знамени-
тыми. После этого перелета 
отважным летчицам было 
присвоено звание Героя Со-
ветского Союза.

«Весь героический пере-
лет, покрывший по марш-
руту 6450 километров, а по 
прямой - 5947 километров в 
течение 26 часов 29 минут, яв-
ляется международным жен-
ским рекордом», - сообщает 
«Комсомольская правда».

Однако перелет сопрово-
ждался трагическими событи-
ями. За Уралом связь с само-
летом «Родина» прервалась. 
Женщины продолжали идти 
по маршруту в сложных мете-
орологических условиях. По-
садить «Родину» пришлось на 
озеро посреди глухой тайги. 
Для «большой Земли» судь-
ба экипажа была неизвест-
на, и на его поиски отправи-
ли экспедицию. Обнаружили 
его с воздуха 3 октября. Но во 
время спасательной операции 
столкнулись два самолета - 
«Дуглас» и ТБ-3. Погибли 
15 человек. В результате лет-
чиц подобрал катер.

Корреспондент «Комсо-
молки» передает из села Кер-
би молнию:

«Эти строки я пишу под 
впечатлением только что за-
кончившейся встречи герои-
ческого экипажа «Родины». 
Сейчас над нашим селением 
стоит лунная ночь. На площа-
ди, где состоялся митинг, еще 
горят электрические фонари. 
Здания украшены флагами.

Мы все с огромным не-
терпением ждали прибытия 
дорогих гостей. Вот пришла 
весть о том, что экипаж «Ро-
дины» спустился вместе с со-
провождающими его людьми 
вниз по реке Амгунь к катеру 
«Дальневосточник». Вот нам 
сообщили, что катер «Даль-
невосточник» уже прибыл в 
стойбище Каменка, которое 
находится в 40 километрах 
вверх по течению от Керби.

21 час 50 минут по местно-

му времени… У пристани со-
брались свыше тысячи трудя-
щихся Керби, с нетерпением 
ожидавших гостей. В колон-
нах царит веселое оживление. 
Реют знамена. В свете элек-
трических фонарей поблески-
вают яркие приветственные 
лозунги. Любовно оформ-
лены портреты руководите-
лей партии и правительства. 
Где-то слышатся звуки баяна. 
Это жизнерадостная, веселая 
молодежь организует танцы. 
Во всех колоннах слышатся 
веселые песни.

Вдруг из-за поворота реки 
Амгунь показался «Дальне-
восточник». Громкое «ура» 
оглашает берег реки. Катер 
подходит к пристани. В воз-
духе звучат долго не смолкаю-
щие приветственные лозун-
ги. Встречающие заботливо 
усаживают экипаж «Родины» 
в автомобиль. Автомобиль 
подъезжает к трибуне. На-
чинается митинг».

«- Слово предоставляется 
командиру самолета «Родина» 
тов. Гризодубовой…

На площади воцаряется ти-
шина. Все с огромным внима-
нием прислушиваются к ре-
чи героической летчицы. Тов. 
Гризодубова благодарит тру-
дящихся Кербинского района 
за ту помощь, которую они 
оказали экипажу самолета 
«Родина». С горячей любовью 
она произносит имя товари-
ща Сталина, который вдохно-
вил экипаж на героический 
подвиг и проявил отеческую 
заботу о нем. Тов. Гризоду-
бова говорит далее о Родине, 
которой летчицы преданы до 
последней капли крови».

В следующем году 
«Комсомольской 
правде» - 100 лет! 

Вспоминаем 
публикации «КП» 

в разные годы.

Убийца Талькова скрылся 
на Московском вокзале

Ведущие рубрики 
Татьяна АДАБАШ, 
Елена ПОПОВА.

2008
Гвоздь номера - ре-

портаж военкора Дми-
трия Стешина из еще 
украинского Крыма:

«После пятидневной 
войны на Кавказе по-
явилась надежда, что 
распутается клубок 
противоречий и вокруг 
русского полуострова 
в составе Украины.

Исчезнут главные 
раздражители - Укра-
ина попридержит ко-
ней со вступлением в 
НАТО, в Верховной 
раде перестанут по-
минать на каждом 
углу «проблему Черномор-
ского флота» и «русскую 
«пятую колонну». От 900-ты-
сячного русского населения 
Крыма наконец-то отстанут 
с насильной украинизацией».

«Россия никому на Укра-
ине в последние 18 лет не 
была интересна - бледная 
копия Запада, смотрящая 
ему в рот, стремящаяся быть 
на него похожей. И вдруг в 

короткой пятиднев-
ной войне на Кавка-
зе Россия показала, 
что мнение Запада - 
совсем не истина в 
последней инстан-
ции. И не всегда 
Запад бывает прав 
и силен. И за своих 
вассалов бросаться 
в бой без оглядки не 
собирается».

«Впрочем, боль-
шая часть Крыма 
давно уже сдела-
ла свой выбор и 
только ждет от-
ветных шагов от 
России. Хотя бы, 
на первых порах, 

дипломатических. Государ-
ственных шагов, тяжелых и 
уверенных, а не челночной 
дипломатии полуофициаль-
ных лиц...»

И вот уже 10 лет, как шаги, 
которых так ждали крымчане, 
сделаны. Наступило время 
новых решений - единствен-
но верных и неотвратимых. 
Крым наш! И победа тоже 
будет за нами.

О чем писала «Комсомолка» в этот день - 8 октября

1938

1991
Дело об убийстве Игоря Талькова, слу-

чившемся 6 октября 1991 года в Санкт-
Петербурге, было завершено только в этом 
году. По двум статьям Уголовного кодекса 
РСФСР - убийство и покушение на убий-
ство - обвинение предъявлено концертному 
директору Талькова Валерию Шляфману. В 
1991 году за кулисами Дворца спорта «Юби-
лейный» Шляфман попытался застрелить 
представителя одного из артистов Игоря 
Малахова и смертельно ранил Талькова.

Сразу после трагических событий «Комсо-
молка» отрабатывает первые версии:

«Вот что нам рассказали в ГУВД.
Конфликт возник из-за очередности вы-

ступления артистов в концерте».
«По договоренности с администрацией 

перед Тальковым должна была выступать 
Азиза, а закрывал бы концерт Газманов. 
Одному поклоннику Азизы не понравился 
такой расклад, и он вызвался «разобраться» с 
Тальковым, чтобы тот поменялся с певицей 
очередностью выхода на сцену. По мнению 
ГУВД, сама Азиза никакого отношения к 
этим разборкам не имеет.

Минут за двадцать до выхода в гримерную 
Игоря вошел этот человек, и, по-видимому, 
за дверью произошла очень бурная сцена».

«…Поклонник певицы два раза выстрелил 
в Талькова (предположительно из револь-

вера системы «Наган»). Первая пуля про-
шла мимо. Вторая попала в сердце Игоря 
Талькова.

Пользуясь возникшей паникой, соперник 
Талькова выбежал из Дворца спорта и, вос-
пользовавшись машиной, которая обслу-
живала артистов, доехал до Московского 
вокзала.

В ГУВД нас заверили, что ему вряд ли 
удастся скрыться. Вся милиция РСФСР по-
ставлена на ноги».

Полностью 
репортаж 

Дмитрия 
Стешина - 
на нашем 

сайте

Приобретайте 
на shop.kp.ru!
В новой биографической 

книге о ярком журналисте, 
уникальном медиаменедже-
ре и легендарном главном 
редакторе «Комсомолки» 
Владимире Николаевиче 
Сунгоркине, 70-летний юби-
лей которого мы отмечаем в 
этом году, собраны ключевые 
фрагменты из его жизни в 
период роста и становления.

АО «ИД 
«Комсомольская 
правда», Москва, 
ОГРН 
1027739295781

Реклама, 16+
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Михаил ПЕТРОВ

«Динамо» уступило ЦСКА 
в «братском дерби» 
со счетом 1:2.

В центральном матче 11-го 
тура ЦСКА нанес пораже-
ние «Динамо» со счетом 2:1. 
Армейцы имели подавляю-
щее преимущество в пер-
вом тайме, но забили лишь 
раз - на 17-й минуте отли-
чился Аббосбек Файзуллаев, 
который на днях отметил 
21-летие.

«ДИНАМО» БУКСУЕТ
«Динамо» опять преврати-

лось в загадку. Потенциал 
у команды сумасшедший. 
Чемпионский потенциал. 
И прошлый сезон это дока-
зал. Но «Динамо» Марцела 
Лички чего-то не хватает. 
И концовка прошлого се-
зона это тоже доказала. Но 
который год ни тренер, ни 
футболисты, ни боссы клуба 
не понимают, чего именно.

Профессиональный спорт - 
штука жесткая, иногда же-
стокая. Но, кажется, что как 
раз этой безжалостности, в 
том числе и к самим себе, у 
команды Лички и нет. Все 
очень хорошо в этом «Дина-
мо». Все очень благополучно. 
Семейная атмосфера, отлич-
ные контракты, никаких кон-
фликтов. И никакой необхо-

димости чего-то доказывать 
себе и другим.

Может быть, как раз в этой 
благополучности и секрет та-
ких поражений, как от «Спар-
така» в Кубке России несколь-
ко дней назад (2:3).

Расслабленность команды 
Марцела Лички из концовки 
матча со «Спартаком» пере-
текла в игру с ЦСКА. Теперь 
уже армейцы уничтожали 
«Динамо». И если бы не вра-
тарь Лунев, счет еще до пере-
рыва превратился бы в без-
надежный для бело-голубых.

ВТОРОЙ ТАЙМ
Но как можно за 15 ми-

нут перерыва починить это 
«Динамо»? Только если сами 
футболисты этого захотят.

- В перерыве игроки в раз-
девалке между собой начали 
жестко разговаривать до того, 
как я к ним зашел. Я почти не 

говорил, сделал две замены. 
Потом у нас получилось по-
лучше, - сказал Личка.

Получше, это красивый 
гол Караскаля, который по-
спортивному мстил своей 
бывшей команде. И еще не-
сколько опасных подходов к 
воротам Акинфеева. А не про-
сто хорошо, из-за того, что 
ЦСКА все же забил второй гол. 
При этом наставник армейцев 
Марко Николич сделал очень 
рискованный ход - убрал с по-
ля всех героев первого тайма! 
Разом ушли Обляков, Файзул-
лаев и Круговой. Вышли Пья-
нич, Гайич и Мусаев, который 
и забил победный мяч.

Так «Динамо» впервые за 
9 лет проиграло ЦСКА на до-
машнем стадионе. Лички на-
до думать, как заставить свою 
команду играть с 1-й минуты, 
а не с 46-й.

Не Лички счет

Все новости 
спорта - 
на KP.RU/SPORTS
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Вот так армеец Матвей Кисляк (в темном) 
разбирался с динамовским форвардом Муми Нгамале. 

 � А В ЭТО ВРЕМЯ

Илича уволили, 
Осинькин плачет

Чемпионат России по футболу про-
шел только треть пути, а в РПЛ со-
стоялась уже четвертая тренерская 
отставка.

В выходные после ничьей с «Акро-
ном» (2:2) был уволен наставник «Пари НН» Саша Илич. Серба брали 
весной 2024 года, чтобы спасти нижегородцев от вылета из Премьер-
лиги, и это ему чудом удалось. Но команду перестроить он не смог.

На прошлой неделе освободилось еще одно теплое местечко - из 
«Оренбурга» был уволен Давид Деограсия.

Шатается кресло и под главным тренером «Крыльев Советов» 
Игорем Осинькиным. Игорь Витальевич так расстроился после 
поражения от «Локомотива» (1:0), что даже заплакал.

- Что там изнутри - я не знаю. Я ничего не говорю сейчас, потому 
что я просто не знаю… Все, давайте»,  - Осинькин отвернулся от 
камеры, чтобы не видели его слез.
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Саша Илич работал 
в Нижнем Новгороде 

с мая 2024 года.
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ТУРНИРНАЯ 
ТАБЛИЦА

 И  О
1. Краснодар  11  27
2. Локомотив  11  27
3. Зенит  11  26
4. ЦСКА  11  20
5. Динамо (М)  11  20
6. Спартак  11  19
7. Рубин  11  15
8. Акрон  11  12
9. Ростов  11  12
10. Кр. Советов  11  11
11. Динамо (Мх)  11  11
12. Пари НН  11  11
13. Химки  11  8
14. Факел  11  7
15. Оренбург  11  7
16. Ахмат  11  6

• «Краснодар» - «Химки» 4:0
• «Динамо» (М) - ЦСКА 1:2
• «Локомотив» -  1:0
   «Крылья Советов» 
• «Факел» - «Динамо» (Мх) 1:1
• «Рубин» - «Ахмат» 2:0
• «Спартак» - «Ростов» 3:0
• «Зенит» - «Оренбург» 1:0
• «Акрон» - «Пари НН» 2:2 Д
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Результаты 
11-го тура 
РПЛ

Клуб  Ушел  Пришел
• «Факел»  Игорь Черевченко  Дмитрий Пятибратов
• «Ахмат»  Магомед Аздоев  Сергей Ташуев
• «Оренбург»  Давид Деограсия  Владимир Слишкович
• «Пари НН»  Саша Илич  ?
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даТренерские отставки сезона 2024/2025

Напомним, что в прошлом чемпионате России был 
поставлен своеобразный рекорд - в течение сезона 
было 12 тренерских отставок (в некоторых клубах 
не по одному разу) и еще 4 наставника ушли летом.
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Каждому из нас нужен 
человек, который про-

сто возьмет и спросит: 
«Шашлык с пивом 
будешь?»

✱  ✱  ✱
- Винни! Винни! Со-

ва нашла хвост!
- Опять эти мерзкие 

квадроберы лазили по 
нашему лесу!

✱  ✱  ✱
Скорость звука - стран-

ная штука. То, что мама 
говорила мне в 16 лет, до 
меня дошло только в 40.

✱  ✱  ✱
Туристическое агент-

ство «Штукатур». За 
штуку долларов - тур в 
любую точку мира!

✱  ✱  ✱
Проснулся утром, побо-

ялся встать не с той ноги. 
Так и лежал до вечера... 

✱  ✱  ✱
Истинные противники 

смертной казни - это те, 
кто остается таковым 
даже после того, как со-
седи покупают караоке.

✱  ✱  ✱
Объявление на двери ма-

газина «Работаем с 8.00 
до 21.00, без обеда и вы-
ходных» я каждый раз вос-
принимаю как крик души.

✱  ✱  ✱
В этом году бабье лето 

стало самым бабьим за 
все время наблюде-
ния за бабами.

✱  ✱  ✱
Спорят, кто жирнее

Морда с попою.
К ним я в спор не лезу  -
Молча лопаю.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
«Убеждение взяткой». 8. 
Какого Леонида Ильича 
сериально сыграл Сер-
гей Шакуров? 9. Пес на 
страже царства мертвых. 
10. Кто ловит рыбу на 
динамит? 11. Начало экс-
плуатации. 12. Над каким 
из своих романов Федор 
Достоевский работал в 
Швейцарии? 14. Компо-
зитор Оскар ... 15. «Глав-
ный советчик» при выборе 
парфюма. 19. «Найдя ... 
для диалога». 20. Водяной 
опоссум. 21. Шотландский 
дворянин из гвардии Людо-
вика XI у Вальтера Скотта. 
22. Что блокируют с помо-
щью лекарств при борьбе 
с аллергией? 23. Какую 
роль Людмиле Чурсиной 
«подарил» Александр Куп-
рин? 24. Чей свадебный 

венец стал созвездием 
Северная Корона?

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Что 
объединяет флору с фау-
ной? 2. Кто когда-то владел 
поместьем Neverland Valley 
Ranch? 3. Ядрышки из ко-
лосьев. 5. Сыщик из штата 
полиции. 6. Удар в шашках. 
7. Кто первым построил 
«империалистическую де-
мократию»? 9. Флавий из 
оперы Винченцо Беллини 
«Норма». 11. Тяговая ды-
ра под топкой. 13. Какой 
сегун запретил женщинам 
играть на сцене театра ка-
буки? 16. Наш актер Лев 
Дуров часто повторял: «Я 
оптимист, даже несмотря на 
...». 17. Оружие из большо-
го спорта. 18. Исполнитель 
брейка. 21. Мировая звез-
да, дважды спевшая для 
«Красавицы и Чудовища».

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Подкуп. 8. Брежнев. 9. Цербер. 10. Браконьер. 11. 
Пуск. 12. «Идиот». 14. Строк. 15. Нос. 19. Предлог. 
20. Плавун. 21. Дорвард. 22. Гистамин. 23. Оле-
ся. 24. Ариадна. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Природа. 2. 
Джексон. 3. Зерно. 5. Опер. 6. Каблук. 7. Перикл. 
9. Центурион. 11. Поддувало. 13. Токугава. 16. 
Возраст. 17. Шпага. 18. Дансер. 21. Дион.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 

ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВА ИЗДАТЕЛЬСКОГО ДОМА

 ■  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА ■  АНЕКДОТЫ

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

Татьяна 
БЕЛОУСОВА, 

Екатеринбург:
- Кандидат наук 

в сфере экономики 
и управления. 

Заведую 
отделением 
в больнице. 
Занималась 

балетом 
и хоровым пением. 
Профессиональная 

фотомодель. 
Замужем, 

воспитываю дочь, 
пять кошек 

и собаку. 
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Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Образ Татьяны 

напомнил мне героиню 
Светланы Ходченковой 

в фильме 
«Благословите женщину». 

Гимн женственности, 
мягкости, грации 

и кротости.

Голосуйте 
за понравившуюся вам 
участницу на нашем 
сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной с «КП»!
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МИСС КУПАЛЬНИК 
«КП»

На диване с «Комсомолкой»

ясно      облачно         пасмурно        дождь        гроза           снег

Прогноз погоды на завтра, 11 октября

* мм рт. ст

  Ночью Днем Давление* Влажность Ветер Восход Закат
Благовещенск   +1...+3 +8...+9 745 53% 3,8 м/с, ю 06.46 17.47
Владивосток   +12...+14 +15...+17 761 68% 3,8 м/с, ю 07.22 18.36
Хабаровск   +6...+8 +12...+14 755 42% 3,4 м/с, ю-з 07.14 18.19
Южно-   +4...+6 +10...+12 763 60% 4,7 м/с, в 07.42 18.49
Сахалинск
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